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ВЛАСТЬ 
НА МЕСТАХ

М ы  еще помним накал страстей, бескомпромиссность спо
ров, открытый демократический характер состоявшихся ми 
нувшей весной выборов народных депутатов СС СР . Страна 
сделала тогда важный шаг в осуществлении политической р е 
формы. Прош едш ие затем первые Съезд  народных депута
тов и сессия Верховного Совета СССР , принятые ими реш е
ния заметно активизировали процессы  перестройки.

И вот на горизонте —  новые выборы. Они, безусловно, 
должны стать очередным серьезным этапом в осущ ествляе
мой реальной передаче всей полноты власти Советам, вклю
чении ш ироких народных масс в управление государством.

В декабре  истекают полномочия местных Советов, а в фев
рале 1990 года —  Верховных Советов союзных и автономных 
республик. Когда провести выборы нового депутатского кор 
пуса, решают сами республики. Латвия и Эстония, например, 
уже объявили: выборы в местные Советы на их территории 
пройдут 10 декабря текущ его года.

Опубликованы и вынесены для ш ирокого обсуж дения про
екты законов об изменениях и дополнениях в республикан
ских конституциях, выборах народных депутатов республик и 
местных Советов. Развернувшиеся вокруг этих важных доку 
ментов остры е дискуссии —  свидетельство заиитересованно-

го обсуж дения их избирателя-

Идет обсуждение 
проектов Законов 

о выборах народных 
дйіутатов республик 

и местных Советов

ми, дальнейшего развития на
родовластия.

Вокруг чего ж е  скрещ ивают
ся мнения, ведутся споры ! В 
некоторых сою зны х республи
ках решили отказаться от та
кого нового в нашей практи
ке института, как Съезд  народ
ных депутатов —  планируются 
прямые выборы Верховных С о 
ветов. Закладывается общ ее 
сокращ ение депутатского кор
пуса примерно на 30 процен

тов. Как и в общ есою зном  законе, предусматривается созда
ние комиссий, комитетов, а также принцип ротации корпуса 
постоянно работающих депутатов.

Неоднозначно отношение избирателей к  предвыборным ок 
ружным собраниям. Высказываются предложения отказаться 
от них или четко оговаривать условия, при которых их м ож 
но проводить. Например, с определенного числа зарегистри
рованных кандидатов в народные депутаты. В Р С Ф С Р  это чис
ло определено десятью  и больше.

Процессы  подготовки к предстоящ им вы борам , ф ормиро
вания местной в л а с т и  на нынешнем ответственном и реш аю 
щ ем этапе перестройки носят неординарный, сложный харак
тер. К примеру, широкое несогласие и массовые протесты 
вызвало в Эстонии внесение изменений и дополнений в кон 
ституцию и в избирательный закон так называемого ценза 
оседлости. Д епо  дош ло до  забастовок русскоязычного насе
ления. Верховный Совет С С С Р  принял Указ о  несоответствии 
Конституции С С С Р  некоторых положений законов Эстонской 
ССР  «О внесении изменений и дополнений в Конституцию 
(Основной Закон) Эстонской ССР» и «О выборах в местные 
Советы народных депутатов Эстонской ССР».

Наиболее горячие дискуссии развертываются вокруг про
ведения самостоятельных выборов кандидатов от общ ествен
ных организаций. Если Украина, Белоруссия в проектах сво 
их законов это предусматривают, то РС Ф С Р  и некоторые д р у 
гие сою зные республики отказываются от этого принципа.

В читательской почте «Правды» немало предложений о  том, 
чтобы в депутатском корпусе более широко были представ
лены рабочий класс, крестьянство. Естественно, активнее 
обязаны быть производственные коллективы, выдвигающие 
своих кандидатов. Их голос должен звучать громче, чем на 
минувших выборах.

В центре внимания общ ественного обсуж дения представлен
ных законопроектов и такие вопросы , как границы избиратель
ных округов, необходимость их выравнивания по численности 
населения. Вносятся предложения проводить конферен
ции уполномоченных избирателей. Они могли бы  заслушивать 
отчеты своих депутатов, поддерживать их инициативы, а если 
и нужно, строго  спрашивать.

В прошлых выборах мы  были свидетелями активной пропа
гандистской кампании кандидатов в депутаты. Но надо прямо 
сказать, что газетная площадь и экранное, врем я были поде
лены не поровну, отдельные кандидаты появлялись там зна
чительно чаще других. Избиратели справедливо ставят вопрос 
о  равных правах кандидатов, которы м  в равной степени долж 
на предоставляться возможность выступать в печати, по те 
левидеиию и радио.

Сегодня ясно, и здесь не мож ет быть иллюзий, что предсто
ящие выборы народных депутатов республик и местных Сове
тов будут непростыми, насыщенными острыми дебатами, 
столкновением различных точек зрения, прямой политической 
борьбой с теми, кто стремится под прикрытием перестроеч
ных лозунгов и гласности протащить чуждые социализму 
идеи. Используя сущ ествующ ие трудности, разжигая нацио
налистический угар, кое-кто хотел бы  лишить партию полити
ческого влияния, поставить под сомнение ее руководящ ую  
роль в* советском  обществе.

М ы  обладаем  полезным опы том  кампании выборов в на
родные депутаты СССР . Надо умело, по-хозяйски его исполь
зовать. Опыт этот свидетельствует: здесь не мож ет быть бла
годушия, почивания на лаврах, самоуверенности, администри
рования. К чему это ведет, известнр. Поражение нЬ прош 
лых выборах отдельных партийных и советских руководите
лей —  наглядный пример.

Партийные комитеты должны действенно включиться в под
готовку к выборам . Сегодня это важнейшая политическая р а 
бота. Ныне лицо нашего общества определяю т социальная 
активность и ответственность граждан. Люди верят не словам, 
а делам . Они не принимают чванство, бю рократизм , демаго 
гию. Опыт прошлых выборов показал, что успех прежде всего 
сопутствовал тем кандидатам в депутаты, программы  кото
рых были конкретны, деловиты, действительно касались тех 
проблем, которые волнуют людей. Но были программы , и 
это сейчас хорош о видно, построенные на несбыточных о б е 
щаниях, оторванные от реальной действительности. Жизнь все 
расставляет по местам. И кое-кому из депутатов еще придет
ся краснеть перед своими избирателями.

Каким будет новый депутатский корпус ма местах, на к о 
торый в большей степени ляжет ответственность за завтраш
ний день перестройки, зависит от активного, деятельного уча
стия в подготовке к предстоящ им вы борам  каж дого партий
ного комитета, каждого коммуниста, всех советских людей. 
В органы  власти должны быть избраны лучшие представители 
нашег<у общества, способные на деле осуществлять полновла
стие народа. («ПРАВДА», 14 сенѴября).

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

О  Д елом  оправдывает 
свое название «Изобилие» 
торгово-закупочный коо
ператив, созданный при 
Гагрском  цитрусоводче
ском  совхозе «Сихарули». 

Благодаря предприимчи
вости его работников на
много больше стало теперь 
на прилавках фирменных ма
газинов города-курорта све
жих овощ ей и фруктов. А с 
сортимент продукции здесь 
ш ирокий, а цены —  значи
тельно ниже среднерыноч
ных.

&  Качретскнй комбинат 
хлебопроду к т о  в начал 
вырабатывать столько м у 
ки высш его сорта, что ее 
хватит всем пекарвм и 
кондитерам Кахети.

Сразу  на 20 тонн в сутки 
расш ирило его возможности 
поставки этой продукции за
верш ивш ееся здесь техниче
ское перевооружение мель- 
завода. О снащ енное совре
менным оборудованием, поч
ти полностью обновленное 
производство выдало муку 
первых помолов —  она от
гружена Телавскому и Сага- 
редж ойскому хлебозаводам.

0  Различные села Вен
ского района для пере
селенцев из нагорной А д 
жарии стали своими.

Именно тут обрели кров 
многие семьи после того, 
как стихия нынешней весной 
не пощадила их отчий край.

Эти села в основном  рас
положены на живописных 
горных склонах. Вероятно, и 
сходство здеш него пейзажа 
е привычным, родны м  облег
чило процесс адаптации. Но 
соверш енно точно ускорили 
его коллективы местных хо
зяйств, предоставившие при
езж им  работу по силам и 
специальности. А  те е свою  
очередь без раскачки вклю
чились в трудовой  ритм рай
она.

I
О  Успеху быть лишь 

тогда, рассудили аренда
торы  ф ерм ы  Гульрипш 
ского колх о з а имени 

' Мясникова, если создать 
на ф ураж ном  дворе  изо 
билие кормов.

И пятеро животноводов 
под руководством опытного 
колхозника Арута Тепуляна 
взялись за дело. Заключив 
вэаимовыго д н ы й  договор  
с колхозными механизатора
ми, они вспахали и эасеялй 
весной кукурузой  и вико- 
овсяной смесью , корнепло
дами не только кормовы е 
угодья, но и бросовы е  зем 
ли и косогоры. Были приве
дены в порядок, очищ ены от 
камней и диких кустарников 
естественные сенокосы 
луга.

Четырехгорелочные газовые плиты с м ар 
кой Тбилисского завода газовой аппаратуры 
отгружаются во многие регионы страны. За 
восемь месяцев нынешнего года потребители 
получат 97.700 штук. О собое  внимание на 
предприятии уделяется выпуску товаров на
родного  потреблении. Этих изделий с нача
ла года выпущено почти на 3.300 тысяч р уб 
лей, что значительно больш е предусмотрен
ного планом.

Немалые средства вносит в заводскую  ко-

О В О Щ И  
НА З И М У

Продолжительная засуха, на протяжении почти года пре
следующая сельсксе  хозяйство Грузин, сделала свое черное 
дело: большинство хозийств под ударом  стихии недодало 
значительную часть продовольственной продукции. В свнзи 
с этим естествен вопрос горожан: а как ж е с продукта
ми будет зимой! Под знаком тревоги этого вопроса и со 
стоялась беседа нашего корреспондента с первым замести
телем начальника Главного управления по производству про
дукции растениеводства, плодов, овощей и картофеля Гос- 
агропромв Грузии Д авидом  БЕДИЯ.

пилку и созданный здесь кооператив «Туиу- 
ки». Он предоставляет населению самые раз
личные бытовые услуги, наладил* автотехоб- 
служивание. Определенный доход приносят 
платный детский сад и гостиница. Прибыль 
кооператоров уже достигла ста тысяч рублей.

Н а  с н и м к а х :  новая поточная линия сбо 
рочного цеха; мастер участка Тамаз Лолашви- 
ли и слесарь-сборщ ик И ам зе  Зубашвили.

Ф ото  В. Валишвили.
(Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

—  Положение действитель
но тревожное. Засуха нанесла 
вред практически всем отрас
лям сельского ■' хозяйства, но 
особо  пострадали іернопроиэ- 
водство и картофелеводство.
Так, по зерновым культурам 
мы недополучили около 200 
тысяч тонн. Но тут ж е хочу 
отметить и такую  деталь. По 
заключению Всесою зной ко
миссии, ущ ерб, нанесенный за
сухой, должен был составить 
300 тысяч тонн зерна, но бла
годаря самоотверж енному тру
ду людей м ногое  удалось спа
сти. К примеру, в хозяйствах 
Цителцкаройского района мы 
предполагали получить самое 
большее —  тысячу тонн зерна, 
а урожай здесь составил 12 
тысяч тонн.

—  Давид Аквсентьевич, ещ е 
несколько дней, и в полную 
силу в республике развернет
ся уборка кукурузы  на зерно. 
Каковы здесь предваритель
ные прогнозы)

—  Выборочный сбор куку
рузы  на зерно уже начался. 
Хозяйства довольно-таки ак
тивно включились в эту кам 
панию, подош ли к ней подго
товленно. По имею щ имся у нас 
данным, вся техника отремон
тирована и на ходу, в трудо 
вых коллективах царит дело 
вой настрой, во многом  это 
обусловлено переходом  боль
шинства кукурузоводов на 
арендные отношения, однако 
опять-таки приходится гово
рить о коррективах. По плану 
мы  должны были получить 
урожай с 65 тысяч гектаров 
угодий, но из-за засухи мы 
сейчас рассчитываем только на 
60 тысяч гектаров. Практиче
ски полностью уничтожены 
посевы кукурузы  в Цителцка- 
ройском , Сигнахском, Лагодех- 
ском  районах. В Кахети толь
ко в Кварели будет получен 
отменный урожай, и только 
лишь потому, что под посевы 
использовались поливные зем 
ли. Вся надежда на регионы 
Западной Грузии.

Неблагоприятно также об 
стоят дела и с фасолью. В 
традиционных для возделыва
ния этой культуры районах —  
Ахмета, Гори, Хашури, Кара
ли, несмотря на то, что по
севы были проведены  в срок 
и на вы соком  агротехническом 
уровне, из-за изнурительной 
жары растения не развились, 
а во многих местах и погибли.

Потери у нас, притом весь
ма значительные, и по под
солнуху. В нынешнем году из 
13 тысяч гектаров посевов 
подсолнечника они погибли 
на 10 тысячах гектаров.

—  Не мож ет нас не волно
вать м вопрос с картофелем.
В магазинах его практически 
нет, а на рынках цены, к кото 
ры м  не всегда подступишься...

— • Хочу заверить горожан, 
что зимой перебоев в снаб
жении не будет. Картофель 
будет залож ен на хранение в 
нуж ном  количестве. При пла
не 53,6 тысячи тонн мы пред
полагаем отправить на базы 
и в хранилища более 62 ты
сяч тонн клубней. Виды на 
урожай дают нам право де 
лать такое заявление. К тому 
же имеется договоренность 
завезти картофель из Белорус
сии, РСФ СР . Так что проблем 
здесь не будет, если, конечно 
же, не подведут разные об 
стоятельства. К примеру, уже 
сейчас хозяйства Ц алкского и 
Ахалкалакского районов испы
тывают дефицит с подачей 
транспортных средств. Транс
портники объясняют, мол, нет

продуктами зимой будет бас* 
перебойным!

горючего. М ы  прилагаем уси
лия, чтобы решить эту пробле
м у  —  договорились с желез
ной дорогой  отправить часть 
урожая вагонами, обещали 
нам урегулировать и вопрос с 
горю чим  для автотранспорта.

Кстати, этот ж е вопрос остро 
встал и в связи с уборкой  ово
щей, и, несмотря на то, что 
урожай их в нынеш нем году 
не особенно велик, потери 
подчас происходят, из-за того, 
что овощ и не вовремя выве
зены с полей. Говоря подроб
нее о ситуации с овощами, 
подчеркну тут такую  деталь.
На зиму мы хотим заложить 
на хранение 45 тысяч тонн 
овощей, это именно то коли
чество, которое необходимо 
республике для торговли в 
осенне-зимний период, одна
ко местных ресурсов для про
изводства такого количества 
овощ ей не хватает, I дефицит 
составляет примерно 10 тысяч 
тонн, их-то мы  и намерены 
завезти из разных регионов 
страны.

—  Давид Аквсентьевич, раз
решите задать прямой во
прос —  считаете пи вы, что 
снабжение населения респуб
лики высококачествен н и м и

АУ» 
ебс

—  Я попытался обрисовать 
картину в целом  и только 
лишь по производству сельхоз
продукции. И картина эта, как 
видите, не особенно-то и ра
дужная, но поводов для осо 
бых тревог нет, другое  дело—  
как справятся с задачей хра
нения этой продукции, но в 
ответе за это уж е другое  ве
домство Госагропрома респуб
лики. С о  своей стороны мы 
делаем  все, чтобы продукция 
полей отвечала высоким тре
бованиям хранения: повсеме
стно проверяем  плоды и ово
щи на содерж ание нитратов. 
Продукты, которые непри
годны  для закладки, оператив
но передаем  в розничную 
сеть. К примеру, нынешний ' 
урожай лука в М арнеульском  
районе наша комиссия сочла 
непригодным для длительного 
хранения, потому было реш е
но реализовать его в торгов
ле. Д оговорились взамен о . по
ставках из РСФ СР . Кстати, о 
поставках и связях. Конечно 
же, мы имеем  тес н ы е  
связи с Р С Ф С Р  и други
ми республиками страны, но 
в ближайшее время мы наме
рены расширить их. Так, мы  
уж е договорились с Грецией 
о  строительстве в Цалка заво
да по переработке картофеля. 
Иными словами, картофель с 
этого завода будет поступать 
в торговлю  уж е очищенным и 
упакованным в целлофановые 
коробки, покупателю  останет
ся только сварить или под
жарить его. Строительство за
вода начнется уж е в ближай
шее время, надо отметить, что 
это безвалютная операция. 
Ведем переговоры  также и с 
ф ирмами Ф ранции  о  строи
тельстве консервных заводов. 
П ричем французская сторона 
обещ ает не только» поставку 
технологического оборудова
ния^ но и семян под будущ ую  
консервированную  продукцию , 
сельскохозяйственную  технику 
для их обработки. Словом , 
география контактов у нас 
расширяется, а это идет на 
пользу делу —  всемерному 
обеспечению  населения рес
публики продовольственными 
товарами.

Беседу вел 
Вахтанг Л О М ТАД ЗЕ .

В

Б е с е д а  

ЦК КП Грузии
14 сентября первый секретарь Ц К  Компартии Грузии 

Г. Гумбаридзе принял находящую ся я республике деле
гацию научно-технического и торгово-экономического со
трудничества Валлонского региона Королевства Бельгии. Ее 
возглавляет министр Валлонского исполнительного органа 
Альберт Лиенар.

УК А З П РЕЗ И Д И УМ А  ВЕРХО ВН О ГО  СО В ЕТА  ГРУЗИ Н СК О Й  ССР
О Б О БЪЕДИНЕНИИ М А РН ЕУ Л Ь С КО ГО  ГО РО Д С К О ГО  И  М А РН ЕУ Л Ь СКО ГО  

Р А Й О Н Н О ГО  СО ВЕТОВ Н А Р О Д Н Ы Х  Д ЕП УТАТО В

г. М арнеули в город  районного подчинения.
2. За депутатами, избранными в М арнеуль- 

ский городской  Совет народных депутатов, 
сохранить полномочия в М арнеульском  рай
онном Совете  неродных депутатов.

Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской  С С Р  О . ЧЕРКЕЗИЯ. 
Секретарь П резидиума Верховного Совета Грузинской  С С Р  В. КВАРАЦ ХЕЛ ИЯ .
Тбилиси.
12 сентября 1989 годе.   _ ___ _

П резидиум  Верховного Совета Грузинской 
С С Р  постановляет:

1. Объединить М арнеульский городской  и 
М арнеульский районный Советы  народных 
депутатов в один —  М арнеульский районный 
Совет неродных депутатов и преобразовать

Во время беседы было под
черкнуто, что новые подхо
ды советского руководства к 
развитию дружеских и дело
вы х контактов непосредствен
но между союзными респуб
ликами и зарубежными стра
нами, политика нового мыш
ления открыли широкую до
рогу взаимовыгодному дело
вому сотрудничеству в раз
личных сферах экономики и 
культуры.

С удовлетворением отме
чалось, что намерение в ско
ром будущем ..подписать до
говор о партнерстве между 
Грузинской С С Р и Валлон
ским регионом Бельгии сыг
рает важную роль в эконо
мике обеих сторон, будет 
еще одним шагом на пути 
укрепления мира и взаимо
понимания между народами. 
Работа в этом направлении 
уже начата. Достигнута до
говоренность между деловы
ми кругами Валлонии и раз

личными министерствами и 
ведоме т в а м и Грузинской 
СС Р о сотрудничестве в при
оритетных отраслях народно
го хозяйства и науки. Выска
зывалась уверенность, что 
сотрудничество это будет 
взаимовыгодным, постоянно 
расширяющимся и углубляю
щимся.

В  беседе принял участие 
министр иностранных дел 
Грузинской С С Р Г. Д . Джа- 
вахишвили.

В  этот же день первый 
заместит е л ь  Председателя 
Совета Министров Грузин
ской ССР О. В . Квилитая и 
Альберт Лиенар подписали 
декларацию о сотрудничест
ве и партнерстве между Гру
зинской СС Р и Валлонским 
регионом Королевства Бель- 
гии

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

Восстановить добрые
традиции взаимодействия

Первый секретарь Ц К  Компартии Грузии  Г. Гумбаридзе  
принял находившегося в республике начальника Главного 
политического управления Советской  А рм ии  и Военно -М ор 
ского  Ф лота генерала армии А . Лизичева.

Во время беседы была от
мечена необходимость вос
станавливать и укреплять 
связи, добрые традиции кон
тактов и взаимодействия ар
мейских коммунистов и парт
организации р е с п у блики.
Особая роль здесь принадле
жит средствам массовой ин
формации. Следует улучшить 
информированность населе
ния о жизни и делах армей
ских коллективов, несущих 
службу в частях и подразде
лениях Закавказского воен
ного округа, личный состав 
которых проявляет большой 
интерес к  жизни республики, 
успехам и трудностям, воз
никающим в ходе перестрой
ки, конкретной работе по ее 
осуществлению. Желательно, 
чтобы студенческая и уча
щаяся молодежь, представи
тели творческой - интеллиген
ции, трудовых коллективов 
городов и районов Грузии

чаще посещали войсковые 
части, налаживали взаимные 
контакты.

Была высказана серьезная 
озабоченность в связи с уча
стившимися за последнее 
время случаями гибели воен
нослужащих. призванных из 
республики, что вызывает 
необходим о с т ь  наведения 
должного порядка, укрепле
ния дисциплины в войсках, 
особенно в военно-строитель
ных частях. А . Лизичев обе
щал разобраться во всех этих 
вопросах и принять конкрет
ные меры.

Во время встречи было 
высказано пожелание о том, 
чтобы больше призываемых 
в армию из Грузии проходи
ли службу на территории 
республики.

С удовлетворением отме
чалось, что, в соответствии 
с решением бюро ЦК КП 
Грузии, в войсковые части, 
в  которых служат юноши из

Грузинской ССР, направля
ются делегации, городов и 
районов республики, для ус
тановления постоянй’ых1 воен
но-шефских связей, что, не
сомненно, будет способство
вать Улучшению военнфда- 
триотического и интернацйо--' 
нального воспитания не толь
ко призывников из“ Гр узи и .> 
но и всего личного состава 
войсковых подразделений, в 
которых они проходят дейст
вительную военную службу.

Во встрече приняли уча
стие Н. Читанава, А. Пав- 
шенцев, заведующий госу
дарственно-правовым отде
лом ЦК КП Грузии О. Гона- 
дзе, командующий войсками 
ЗакВО  генерал-полков н и к  
В. Патрикеев, член Военного 
совета — начальник ПолиТ 
управления войск Южного 
направления генерал-лейте
нант А. Овчинников, член 
Военного совета — началь
ник Политуправления ЗакВО  
генерал-лейтенант А. Нови
ков.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).
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; ПОДЗЕМНУЮ 
МАГИСТРАЛЬ 
СООРУЖАЮТ 

» МОЛОДЫЕ
,  Быстрыми темпами идат 
строительство Сабурталииской 
ватки Тбилисского метрополи
тена. Работы  значительно ак- 
тиви ікровалнеь. когда три м е 
сяца назад а коллектив мет
ростроевцев влились моло
ды е  специалисты из строи- 
тѣльного управления под зем 
ных сооруж ений  ИнгуриГЭС. 
Д олгое  врем я  они работали 
на сооруж ении  Худонской 
гидроэлектростанции. Теперь, 
когда по  требованию  общ ест
венности ее  строительство 
приостановлено, гидростроите
ли переквалифицировались в 
метростроевцев. Сегодня  они 
грудятся на шахте № 51, где 
сооруж ается подземная трас
са будущ ей  станции «Важа 
Гішавела».

Их 39 —  молоды х, энергич
ных ребят. Они вкладывают 
9 дело все свое умение, стре
мясь  сократить сроки  сдачи в 
эксплуатацию  новой подзем-' 
ной магистрали.

Н а  с н и м к е :  один и з  луч
ших проходчиков Бечия М а р  
хулия.

"« Ф ото  Ш . Айвазова. (Фо- 
тохроника ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а  
специально для газеты 
«Заря Востока».

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

И нф ормации  председателя Тбилгорисполкома И. О . Ан- 
дрнадзе н заместителя министра здравоохранения И. И. Пага- 
аа о  работе, проводимой  по утверж дению  в Тбилиси о б р а з 
цовой чистоты и порядка, на очередном  заседании прези 
диум а  стали поводом  для серьезного  обмена мнениями об 
оздоровлении  экологии городов  и сел республики, повы
шении санитарной культуры населения.

Было отмечено, что несмот
ря на больш ую  работу, о су 
щ ествляемую  Тбилгорисполг 
к о м о м  и райисполкомами го 
ро д а  по реш ению  этой проб
лемы , а Тбилиси все ещ е  о с 
тается множ ество  «горячих 
точек» антисанитарии. Н епри
глядно выглядят территории 
некоторы х предприятий, учеб- 
иьіх заведений, индивидуаль
ного ж илого сектора.

Учитывая слож ивш ую ся си
туацию, реш ено  с 15 сентября 
этого  года ввести высокие 
ш траф ные санкции к злостным 
наруш ителям санитарного по
рядка . Ж ители столицы за ан
тисанитарию  будут штрафо
ваться от 10 д о  100, а‘1долж - 
ностные лица —  от 50 д о  300 
рублей.

Совет М инистров одобрил 
инициативу трудящ ихся села 
Ш асш веби Горийского района 
и редакции газеты  «Соплис 
цковреба», подхвативших по

чин тбилисцев и призвавших 
население республики вклю
читься в борьбу за образцо
вый санитарный порядок  и 
благоустройство грузинских 
сел.

О со б о  была подчеркнута 
роль средств массовой  инфор
мации, педагогических кол
лективов и общ ественности в 
реш ении этой общ ереспубли
канской проблемы , необхо
димость  ш ирокой  пропаган
ды экологической культуры 
среди  населения, особенно  м о 
лодежи.

Принято постановление с 
м ерах  по улучш ению  прим е
нения в сельском  ^хозяйстве 
минеральных удобрений и пет 
сгицндов, их хранения и тран
спортировки, обеспе  ч е н и ю 
экологической чистоты агро 
промы ш ленного комплекса.

Социальная направленность 
курса  правительства респуб
лики в решении народнохо

зяйственных задач ещ е  раз 
подтвердилась на президиуме 
принятием ряда ключевых по
становлений. В частности, ре 
шение об  упорядочении ин
дивидуального жили щ  н о  г о 
строительства в Кутаиси во 
многом  решит острую  жилищ 
ную  проблему тысяч кутаис
цев, снимет напряжение в 
очередности, поскольку око 
ло 50 процентов* семей, удо 
влетворив свои жилищные ус
ловия по месту жительства, 
будут сняты с учета.

Рассмотрен вопрос «О  ра
боте исполкома Ткибульско- 
го городского  Совета народ
ных депутатов по комплексно
м у  и социально - экономиче- 

' ском у развитию подведомст
венной территории». Намече
ны конкретные меры  и сроки 
устранения имею щ ихся недо
статков в развитии социаль
ной инфраструктуры города и 
района. %

Учащиеся республики полу
чат ш ирокую  возможность со
вершенствовать свои знания и 
навыки в области компью те
ризации. Реш ением президи
ума в системе Министерства 
наоодного образования Гру

зинской ССР  создано научно- 
учебное производств е н н о е 
объединение «Информатика».

Обсуж ден на заседании ход 
строительства новых сел в 
различных регионах респуб
лики для жителей Аджарии 
и Сванети, пострадавших от 
стихийных бедствий. Было от
мечено, что в целом  темпы 
новостроек нарастают, проло
ж ено более 200 километров 
водопровода, свыше 110 ки
лометров других коммуника
ций, новых д ор о г и т. д . На
ряду с этим, детально проана
лизированы некоторые недо
статки, меш аю щ ие строитель
ству на отдельных участках, 
намечены безотлагательные 
меры  по их устранению.

О собое  внимание было об
ращено и на необходимость 
ускорения заселения готовых 
дом ов и поселков, вовлечение 
в строительство самих пере
селенцев.

П резидиум ом  рассмотрены  
также вопросы  об  улучшении 
водоснабжения, нас е л ѳ н и я 
Зугдидского  и ' Цаленджихско- 
го районов, мерах по сокра
щению  дебиторско  - кредит
ной задолженности предпри
ятий, утверж дено положение 
Д емограф ического  общества 
Грузинской ССР, решен ряд 
других проблем  народного хо
зяйства и культурного строи
тельства.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

Б Л А Г О Р О Д Н Ы Е  Ц Е Л И  « И Н Ф О Р М А Т И К И »
Совет М инистров Грузинской  С С Р  принял совместное 

предлож ение  Министерства народного  образования респуб 
лики и ф онда  образования совета по делам Ю Н ЕС К О  при 

-М инистерстве иностранных де«і Грузинской С С Р  о  создании 
с 1 января 1990 года учебио-ньучно-лроизводствениого объ
единения «Информатика».

г  О бъединение  будет работать 
н^ базе Главного вычислитель
ного  центра М инистерства на
род ного  образования. В его 
состав войдут Главный центр 
инф орматики и . М еж дун арод 
н ы й  детский компью терный 
центр, с учебны м  и научно- 
методическим  комплексами и 
меж дународной  ш колой-лаге
рем .
>^Один из организаторов объ 
единения —  директор  Главного 
Центра инф орматики М ини
стерства народного  образова
ния, лауреат Государственной 
прем ии  Грузинской  С С Р  Гия 
ш ар ам и я  сообщ ил, что объ 
единение обеспечит создание 
и эксплуатацию  автоматизиро
ванных систем  а области про
свещения, внедрение новой 
И нф ормационной технологии

а учебный процесс, ведение 
научно-исследовательских и 
методических работ, деятель, 
ность м еж дународного  детско
го  компью терного  центра.

Трудно переоценить значе
ние создания М еж дународно
го  детского  компью терного 
центра, где учащ иеся разных 
возрастов как из нашей стра
ны, так и из-за рубеж а круг
лый год  будут иметь возм ож 
ность наряду с углубленным 
изучением  информатики зна
комиться с историческими и 
этнографическими достопри
мечательностями Грузии, па
мятниками культуры стран ми
ра. В качестве преподавате
лей  мы  предполагаем  при
гласить видных советских и 
зарубеж ны х ученых и педаго
гов. Д етям  будут созданы  все

условия для занятии, полно
ценного отдыха и развлече
ния.

С целью  двустороннего об
мена учащимися, стажировки 
специалистов, совместного про
ведения научных исследований 
центр установит взаимосвязи 
с зарубежными организация
ми и фирмами.

Предусматривается подклю 
читься к меж дународной  ком 
пьютерно - коммуникационной 
сети, что позволит принимать 
информацию  из м еж государ
ственных банков данных по 
просвещ ению  и культуре.

М еж дународны й ком пью 
терный центр разместится на 
территории детского о здоро 
вительного комплекса «Мзиу- 
ри», в живописном ущ елье 
речки Вере.

Сооруж ение меж дународно
го центра будет осущ ествлять
ся при партнерской помощ и 
зарубеж ных строителей.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

В Обществе 
Руставели

Всегрузинское общ ество 
Руставели извещает, что 26 
сентября т. г., в 11 часов 
утра, в М алом  зале Госу
дарственного академическо
го  театра имени Руставели 
состоится учредительная 
конференция ассоциации 
инвалидов при  общ естве.

Региональные организации 
Общества Руставели про
сят направить на учредитель
ную конференцию по два 
представителя инвалидов от 
городов и районов респуб
лики.

За подробными сведения
ми обращаться по адресу: 
3 8 0 0 8 6 , Тбилиси, проспект 
Важа Пшавела, II квартал, 
7-й корпус, квартира 29 . Те
лефоны: 39-20-13 ; 99-61-99; 
37-13-94.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

Обсуждаем проект платформы К П С С  
по национальной политике

В УСЛО ВИ ЯХ перестройки национальный 
вопрос приобрел исключительную ост
роту. Пвртийные документы  последне

го времени, материалы, публикуемые сред 
ствами массовой информации, вскрывающие 
деф ормации общ ественного развития, начав
шиеся аскоре после смерти Ленина, сделали 
возмож ны м вывести из зоны молчания серь
езные проблемы , накопившиеся в межнаци
ональных отношениях в условиях социализ

ма. Каждая нация, естественно, уверена, что 
перестройка искоренит искажения в осущ е
ствлении ленинской национальной программы  
и разработает меры  по ее неуклонному пре
творению. Весь советский народ  тяжело пе
реживает столкновения, которые из-за обо 
стрения межнациональных отношений в 
большей нлн меньшей степенн сегодня еще 
имеют место почти во всех регионах нашей 
страны.

Наше о б щ  ественность с 
надеждой ожидает проведе
ния такого важного ф ору
ма, как Пленум ЦК КПСС, 
который, как известно, бу
дет посвящен выр а б о  т- 
ке национальной политики. 
И обсуж дение опубликован
ного недавно проекта плат
ф ормы  КП СС  «Национальна» 
политика партии в современ
ных условиях», думается, ста
нет подготовительным этапом 
в этом направлении.

Предполагалось, что в этом 
документе найдут отражение 
обобщ ение исторического про
цесса межнациональных от
ношений в нашей стране, 
оценка причин возникших ис
кажений и ош ибок и будет вы
работан такой механизм раз
вития межнациональных от
ношений, который приведет 
народы к воплощению ленин
ской национальной полити
ки —  достижению  политичес
кой и экономической незави
симости. Однако, на мой 
взгляд, в документе не пол
ностью отражены некоторые 
вопросы.

Во-первых, платформа не 
дает оценку явлениям, вызвав
шим конфликты в межнацио
нальных отношениях. Ничего 
не сказано о  том, что в тече
ние всего периода строитель
ства социализма нации все 
больше утрачивали суверен
ные права из-за создания 
единого централизованного 
государства и его единого 
экономического компл е  к с е. 
О собенно быстрыми темпами 
этот процесс развивался в ус
ловиях субъективизма и во
люнтаризма, когда ф ормализ
мом  была извращена сама 
идея построения коммунисти
ческого общества, к которому 
предполагалось прийти уж е к 
80-м годам?!

В 60-е годы  начались про
поведи о  слиянии наций, из 
центра требовали все пере
вести на один —  русс к и й  
язык. Тогда я работал секре
тарем партбю ро Академии 
наук и хорош о помню, как 
после предписания «сверху» 
издавать грузинскую  научную 
литературу на русском  языке, 
категорически -выступил про
тив этого шовинистического 
акта наш замечательный уче
ный, истинный патриот Нико 
Кецховели. За что, кстати 
сказать, его заставили отка
заться от деятельности в пре
зидиуме академии .' В те годы - 
началась активная волна ши
рокого  притеснения картве- 
логических отраслей. Их все 
меньш е финансировали. Эта 
тенденция глубоко взволнова
ла наших ученых. А каде 
мик В. Купрадэе на общ ем  
собрании Академии наук Гру
зии заявил: «Мы, ученые,
работающ ие в области ес
тестве и н ы х  наук, должны 
передать больш ую  часть вы
деленных нам государе т в е н- 
ных средств картвелогическим 
отраслям, потому что пробле
мы грузинского языка, литера
туры, истории, культуры ни
где, кро м е  Грузии, не будут 
разработаны, а научно-иссле
довательская работа в есте
ственных науках ведется во 
всех регионах нашей страны...»

Анализ результатов исто
рического процесса строи
тельства социализма ясно по
казывает серьезные наруш е
ния в деле осуществления ле
нинской национальной прог
раммы . Естественно, что наци
ональная политика партии в 
современных условиях должна 
быть нацелена на искоренение 
искажений в национальных от
ношениях и выработку направ
лений, которые обеспечат о су 
ществление ленинской наци
ональной программы . К со
жалению, в платформе этого 
нет, зато в отдельных поло
жениях присутствуют те эле
менты, которы е в прош лом 
уже квалифицированы как 
принижающ ие национальный

суверенитет .и пагубно отра
зившиеся на межнациональ
ных отношениях.

Отдельно в платформе вы
делено «Как перестроить и 
сделать полнокровной совет
скую федерацию». В со- 
ответ с т в и и с платфор
мой мож но сделать вывод 
о том, что расширение суве
ренных прав наций остается 
лишь на бумаге, а функции 
управления государственных и 
общественных органов с це
лью укрепления центра —  в 
полномочии всесоюзных ор
ганов. Например, читаем: *<3а 
Сою зом  должны быть закреп
лены полномочия, необходи
мые для установления основ 
и развития политичес к о г о  
строя, обеспечения обороны  
и безопасности страны, про
ведения внешней политики, ко 
ординации и решения общих 
задач в области экономики,

В платформе, считаю, неяс
но сформулирован тезис о 
том, что земля, недра, лес, 
воды и т. д. представляют 
собственность республики и 
передавать ее другим  полно
мочна только сама республи
ка. Наоборот, в одном  из те
зисов указано, что за С ою зом  
С С Р  следует закрепить пра
во определения общ есою з
ных основ пользования зем 
лей, ее недрами, лесными, 
водными и другими природ
ными ресурсами и т. д... «с 
учетом общегосударственных, 
межреспубликанских интере
сов и интересов обороны  и 
безопасности страны». Плат
ф ормой также предусматри
ваются различные ф ормы  соб 
ственности: общ есою зная, ре с
публиканская, сою зно - рес
публиканская и т. д. Считаю, 
что подобная редакция этих 
тезисов нанесет больш ой вред
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науки и культуры, положения 
личности, эффективного ис
пользования интеграционйых 
процессов и организации вза
имопомощ и. За Сою зом  так
же должны быть закреплены 
полномочия, необхо д и м ы е  
для обеспечения динамичного 
и устойчивого развития народ
нохозяйственного комплекса 
страны». О дним  словом, из 
указанного тезиса ясно, что 
право решать все вопросы  
государственной и общ ествен
ной жизни страны —  в руках 
Сою за ССР. Естественно, воз
никает вопрос; в чем выра
жается расширение суверен
ных прав республик и какие 
вопросы они полномочны ре
шать? К  сожалению, платфор
ма не дает конкретного отве
та на это, как и не перечис
ляет полномочия республик. 
Она исчерпывает решение 
этих вопросов лишь деклара
тивной ф орм ой  заявления: «Пе
редать республикам все пра
ва, отвечающие их статусу су 
веренных социалистических 
государств. Они властны ре
шать все вопросы  государст
венной и общественной ж из
ни за исключением тех, кото
рые добровольно передаются 
ими в ведение Союза».

Спрашивается: почему плат
ф орма обошла вниманием вы
деление прав республики из 
полномочий СССР , определе
ние тех нововведений, кото
рые должны  быть приняты 
для расширения суверенных 
прав республик? Ответ может 
быть только один: потому что 
все сф еры  управления госу
дарственной и общественной 
жизнью  по-прежнему остаются 
в распоряжении Сою за, что, 
думается, создает серьезны^ 
препятствия на пути к решению  
вопросов меж национальных. 
отношений в соответствии с 
требованиями соврем енного ' 
уровня развития общества. По 
моем у мнению, в полномочии 
Сою за должны остаться воп
росы обороны  СССР, его бе 
зопасности, международных 
отношений, а также коорди 
нации межреспубликан с к и х 
экономических и социально-по
литических отношений. Все ос
тальные вопросы, как того 
требуют сегодняшние условия, 
должны перейти в распоряже
ние республик.

республикам, конкретно тем, 
у которых лучшие природные, 
производственные условия. К 
таким республикам, например, 
относится Грузия. При сохра
нении существования многих 
ф орм  собственности Грузия 
утратит больш ую  часть земли, 
которая перейдет в руки со
юзных республик или иност
ранных партнеров, т. к. в слу
чае, если им будет дано пра
во вкладывать свой капитал 
в эту собственность, они, Надо 
полагать, не пожалеют средств. 
Поэтому в данном тезисе 
должно быть четко сф орм у
лировано положение о  том, 
что земля, лес, воды, недра 
и т. д. представляют собст
венность республики, переда
вать которую  кому-либо за 
пределами республики не д о 
пускается. Это, «йнЪчно, 'Со
вершенно не означает, что 
надо отдалиться от братских 
республик, зарубежных госу
дарств и замкнуться в своей 
скорлупе. Наоборот, каждая 
республика должна ещ е боль
ше развивать дружественные 
и деловые связи, но не в ф ор
м е  передачи в чью бы то ни 
было собственность земли, 
леса, вод, природных ресур 
сов и т. д., а при ш ироком  
использовании арендных ф орм.

В платформе соверш енно 
справедливо предполагается 
реш ение проблем правового 
статуса и национально-государ
ственного устройства РСФ СР. 
Это абсолютно закономерно. 
Российская Ф едерация сегод
ня фактически выполняет фун
кции целого ряда всесоюзных 
органов управления, что со з
дает ей привилегирова и н о е  
положение в управлении эти
ми органами по сравнению с 
другими республиками. Поэ
том у создание в РС Ф С Р  ад 
министративных, экономичес
ких, идеологических, культур
ных, научных и других орга
нов республиканского управ
ления, предусматрива е м  о е 
платформой, предоставит со 
ю зны м республикам возм ож 
ность расширить представи
тельство в управлении всесо
юзными органами, хотя надо 
отметить, что в платформе ни
чего не говорится о перспек
тивах решения данной проб
лемы.

Считаю  целесообразным ,

чтобы наряду с реш ением 
проблемы  национально - го
сударственного устрой с т в а 
РСФ СР  были разработаны не
обходимые критерии предста
вительства республик в общ е
союзных органах управления 
на основании равнопр а в н ьі х 
принципов.

Национальная политика пар
тии в современных условиях 
должна учитывать искорене
ние серьезных ош ибок и 
искажений, допущенных в 60-е 
годы, в результате перехода 
управления отраслей народно
го образования и культуры в 
сою зное подчинение. Это огра
ничивает развитие этих отрас
лей с учетом особенностей 
республики, создает целый 
ряд трудностей, становится 
причиной многих негативных 
явлений. Готовящийся Пленум 
ЦК КП СС  должен соответст
вую щ им образом  оценить от
рицательные последствия ‘ со
ю зного управления народным 
образованием и культурой и 
'принять реш ение о  полной пе
редаче управления данными 
отраслями в распор я ж  е н и е 
республики. Это представляет
ся неотложным делом .

Серьезного осмысления и 
совершенствования требует во
прос гражданства. Платфор
ма предусматривает, что «С 
суверенитетом республики тес
но связан вопрос о  граждан
стве. Согласно принципам со
циалистического федерализма 
следует п р и зн а т ь :  каждая
союзная республика имеет 
свое ' гражданство, которое 
распространяется на всех ее 
жителей. Гражданин союзной 
республики является одновре
менно гражданином СССР» . Из 
этого тезиса мож но  сделать 
вывод, что он внесен в плат
ф орму формально и ничего 
не привносит в понятие «суве
ренитет республики». Возника
ет вопрос: если все жители 
механически являются граж 
данами республики, зачем 
тогда учреждение института 
гражданства? Печально, ^ мго 
формализм , десятиле т и я м  и 
обесценивающий наши дела и 
поступки, продолжает сущ е
ствовать и в условиях пере
стройки.

Главным критерием  введе
ния гражданства долж но стать 
то, чтобы каждый житель рес
публики почувствовал боль
ш ую  ответственность за полу
чение или утрату гражданст
ва, все жители республики 
должны четко осознавать^ что 
гражданство надо заслужить и 
беречь, дабы не утратить. На
д о  утвердить положение, при 
котором  удовлетворение эко
номических и социальных по
требностей республика гаран
тирует только своим  гражда
нам. Осущ ествление этого 
требования принесет пользу 
делу управления социально- 
экономическими . процессами. 
Представляется целесообраз
ным, чтобы тезис о  граждан
стве существенно изменился 
н  получил следую щ ую  ф ^ м у* .1 
лировку: в соответствии с
принципами социалистическог. 
го ф едерализма надо признать, 
что каждая союзная республи
ка имеет свое гражданство и 
выработка его статуса входит 
в полномочия республики. 
Гражданин республики одно
временно является граждани
ном СССР . Выработка статуса 
гражданства нуждается в тща
тельном подходе. Она долж 
на опираться на региональные, 
национальные особенности, ха
рактеризующ ие каж дую  рес
публику.

Серьезной  переработки тре
буют такие разделы  платфор
мы, как повышение роли и 
правового статуса автономии, 
о национальных культурах и 
языках, национальный вопрос 
и права граждан. В этих раз
делах много тезисов, требую 
щих переосмысления. В про
тивном случае мож но  оказать
ся перед больш ими трудно
стями при решении вопросов 
межнациональных отношений 
как в Сою зе, так и в рес
публиках.

Представле и н а я  партией 
платформа, по м оем у  мнению, 
требует определенных изме 
нений, серьезной переработ 
ки. Я глубоко убеж ден , что 
совершенствование этого до
кумента возмож но лишь при 
условии участия в ее разра
ботке представителей всех со
ю зных республик.

Элгуджа КВАТАД ЗЕ,
доктор исторических на
ук, проф ессор, член С ою 
зе журналистов СССР .

КАК НАШЕ СЛОВО
П роходящ ая  в нашей стране перестройка затронула, как 

известно, все  сф еры  жиэми и деятельности общества. Она 
ѵ уж е  принесла ощ утимы е плоды.

ОТЗОВЕТСЯ...
ГО дн ако  до  окончательной 

^ѳбеды ещ е  далеко  —  живу
чими оказались старые методы  
работы , не хочет сдавать по
зиций ф ормализм , бю рокра
тическая машина. О дним  сло
вом. к сожалению , надо при
знать, по сей день сущ еству
ет немало препон, тор м озя 
щ их процессы  обновления на
ш ей жизни. И где-то, мож ет 
б ііт ь , это законом ерно  —  ведь 
перестройка «не делается» 
вдруг, в зм ахом  волш ебной 
гфлочки. П роцесс  этот слож 
ней, многоплановый, и гла
венствую щ ая роль в нем  от
ведена экономике.

Н е  секрет, что экономика 
‘наш ей республики  находится 
в* тяж елейш ей ситуации. Кра
сноречивое  доказательство 
тему —  результаты  первого 
г.Ьлугодив. Оим свидетельст
вую:': мы  на пороге  экономи 
ческо го  кризиса. С  начала го 
да резко  упали темпы раз 
айтиа прои зводств*  лонизи 
яиеь качественные показате
ли. в  ц елом  рост объема 
продукции  составил 2,2 про  
цента вместо  предусмотрен

ных по плену 3,7 процента. О со 
бенно тяжелое положение сло
ж илось а связи с недостаточ
ны м  ростом  национального до 
хода. Он составил 4.376 милли
онов рублей, что только на 
1,7 процента превышает по
казатель соответствую щ его 
периода прош лого года. 111 
производственных объедине
ний и предприятий республи
ки не смогли обеспечить вы
полнение договорны х обяза
тельств. Крайне тревожная 
ситуация в легкой пром ы ш 
ленности, в системе Госагро- 
пром а. В целом  ряде сель
ских районов уровень уро
жайности ниже среднереспуб 
ликанского. Не лучшее поло
ж ение и в деле экономии 
электроэнергии, нефти и газа.

Оставляет желать много 
лучш его  и социальное разви
тие республики. Систематиче
ски  и з  месяца в месяц  сры 
ваю тся планы ввода а эксплуа
тацию  объектов социального 
и культурного назначения, 
ухудш ается снабж ение насе
ления продуктами питания. 
Н ередки  нарушения принципе

социальной справедлиаости. 
Н едопустимо ш ирокий размах 
приобрели игнорирование тру
довой, производственной, фи
нансовой дисциплины, хищ е
ния социалистической собст
венности, приписки... О б о  всем  
этом, в частности, говорилось 
при рассмотрении в Совете 
Министров нашей республики 
вопроса о  дополнительных 
мерах по выполнению планов 
социально-экономического раз
вития Грузии.

Что ж е надлежит предпри
нять в первую  очередь, что
бы  выправить к концу года 
создавш ееся положение? Во- 
первых, необходим скрупулез
ный анвлиэ ситуации на ме
стах, и, исходя из него, нуж
ны квалифицированные и прин
ципиальные выводы. На пер
вичные парторганизации д олж 
на быть воэложейа зада
ча осуществлять целенаправ
ленное идеологическое руко 
водство по разработке мер , 
направленных на преодоление 
отставания. И это на пустые 
слова, поскольку плачевные—  
будем  смотреть правде в гла
за —  итоги первого полуго
дия были обусловлены  не 
только недостатками • дея

тельности хозяйственников, но 
и низким уровнем  идеологи
ческой работы, проводимой 
на предприятиях республики.

П ервоочередная задача се
годня —  направить партийное 
руководство идеологической 
работой преж де всего на ре 
шение социально-экономиче
ских вопросов, добиться того,

чтобы не осталось места рав
нодушию  а трудовых коллек
тивах, повысить общ ественную  
активность работников, всяче
ски поощ рять инициативу. Это 
все, как известно, не ново, не 
сейчас и не мной  изобретен
ные рекомендации. Однако 
ситуация слож илась такая, что 
приходится вновь и вновь на
поминать прописные истины...

О собенно м н о го  а этом  на
правлении, в первую  очередь, 
предстоит поработать партий
ны м организациям, повторяю , 
предприятий системы  Минлег* 
прома республики. 32 процен
та из общ его  числа предприя
тий Грузии значительно со

кратили по сравнению  с со
ответствующим пери о  д о м 
прош лого года объем  произ
водства. В системе Министер
ства хлебопродуктов таких 
предприятий больш е полови- 
ны.

Создавш аяся сегодня в рес
публике сложная ситуация, за
дачи расширения и укрепле

ния экономического  суаере. 
нитета требую т от каждого 
на Своем рабочем  месте на
пряженного труда, высокой 
.организованности и ответст
венности независимо от сфе
ры деятельности. С  помощ ью  
активной пропагандистской и 
агитационной работы необхо
димо повернуть людей лицом 
к задачам сегодняш него дня, 
максимально использовать 
творческий потенциал каждо
го работника в отдельности 
и производственных коллекти
вов в целом . Большую  роль 
призвано сыграть и правдивое 
партийное слово, которое, как 
известно, мож ет обладать зна

чительной силоі# воздействия 
на общественность.

Предвижу возражения: лю 
ди устали от красивых, но 
пустых слов. Так вот, основ
ная задача сегодняшних про
пагандистов и агитаторов в 
том  и заключается, чтобы ра
бота их не была оторвана 
от реальной жизни, ведь она 
должна быть направлена на 
повышение сознательности 
людей. И от того, насколько 
грамотно и эффективно ра
ботают пропагандисты и аги
таторы, во многом  зависят 
показатели трудовых коллек
тивов. Что я имею  в виду? 
Поясню  на примере.
. Официальные данные сви

детельствуют: за истекшие ме
сяцы нынешнего года реали
зация заданий по поставке за
казчикам продукции в про
мышленности республики зна
чительно ниже прошлогодней. 
Не было отправлено к месту 
назначения предусмотренное 
количество грузовых автомо. 
билей, металлорежущ их стан
ков, инструментов, на миллио
ны рублей марганца, камен
ного угля и т. д. Предполо
жим, а какой-то мере  это бы
ло обусловлено и объектив
ными причинами. Однако не 
секрет, что в экономике на. 
шей республики больш ую  и 
довольно действенную  нега
тивную роль играют безответ
ственность, бесхозяйственность, 
нерачите ль ность. Что же это,

как не свидетельство пробе
лов в идеологической работе 
на местах? Ведь выполняй каж 
дый свою  работу добр осо 
вестно, не было бы  таких пла
чевных результатов. Но, как 
это ни прискорбно, уровень 
сознательности наших трудо 
вых коллективов все еще 
очень низок.

В чем сегодня должна за
ключаться агитационно-пропа
гандистская работа? В пер
вую  очередь, на мой  взгляд, 
в пропаганде передового опы
та. Каждое достижение долж 
но быть «обнародовано», рав
но, как и ошибки, —  для изу
чения и анализа. Всегда ли 
у  нас так поступают? Ведь 
нет... И пока не наладится от
кровенный, честный диалог с 
людьми, не заработают сов
ременны е и полноценные 
ф орм ы  идеологической д ея 
тельности, ни о  каких успе
хах экономики говорить не 
приходится. А  идеология м о 
ж ет перестать быть гласной, 
если партийными организация
ми не будут подниматься ост
ры е вопросы, игнорироваться 
отдельные недостатки, ош иб
ки, не будут названы причи
ны, порож даю щ ие негатианые 
явления, конкретные винов
ники срыва государственных 
заданий...

Именно недостатками а иде
ологической работе и вызвано 
увеличение случаев наруше»

ния дисциплины. Предстоит 
серьезно взяться за выясне
ние причин малой эффектив
ности идейно-воспитательной 
работы в трудовых коллекти
вах. Почему слово  агитато
ра, пропагандистаѵ наставни
ка —  замечу, правильное сло
во —  неполностью  проника
ет в сознание людей, и по
тому не «работает»? Причин 
здесь много. В их числе —  
отсутствие индивидуального 
подхода в пропагандистской 
работе, недостаточное вовле
чение в воспитательный про
цесс руководящ их работников. 
И, главное, пожалуй, все-та- 
ки оторванность пропаганды 
от социально-экономических 
факторов. В доказательство 
хочу привести такой пример. 
На Тбилисском авиационном 
производственном объедине
нии имени Д имитрова пропа
гандистское слово  обладает 
и силой и ценностью , посколь. 
ку здесь не только воспиты
вают и поучают, но и мате 
риально заинтересовывают 
людей, создаю т им  жилищ но
бытовые условия, д а  и НОТ на 
долж ном  уровне.

Сейчас, в условиях перест
ройки, особенно важно обно
вить и сделать более  эффек. 
тивной методику идеологиче 
ской работы.

Давид К А К А Б А Д ЗЕ , 
заслуженный журналист 
Грузинском ССР.

О т убеждения — к действию
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ПОД ЭГИДОЙ ЮНИДО
18 сентября а Тбилиси открывается глобальное консультативное совещание по 

пищевой промышленности, которое проворится в соответствии с соглашением между 
Грузинской ССР , Госкомитетом С С С Р  по науке и технике и организацией О О Н  по 
промыш ленному развитию (Ю НИДО]. В нем примут участие специалисты и предста
вители деловых кругов из более 50 стран, сотрудники и эксперты различных м еж д у 
народных организаций.

I -----------

З А Р Я  ВО СТО КА I СТР

Накануне открытия тбилисской встречи 
корреспондент ГРУЗИ Н Ф О РМ а взял интер
вью у представителя Советского Сою за в 
Ю Н И Д О  Ю рия Ахвледиани, который сооб
щил:

—  Встреча в Тбилиси —  первая на терри- 
тории^ С С С Р  из серии консультативных сове
щаний, проводимых Ю Н И Д О  по различным 
отраслям промышленности. Ему предшество
вали региональные совещания экспертов Азии 
и Тихого океана, Аф рики и Латинской А м е 
рики. Их рекомендации рассмотрены на гло
бальном подготовительном совещании меж 
дународных экспертов, где были намечены 
темы для обсуждения в столице республики.

—  Какие вопросы стоят на повестке дня 
предстоящ его совещания?

—  В Тбилиси будут рассмотрены  нацио
нальные стратегии в области развития про
мышленности по проблемам сбора, хранения, 
переработки овощей и фруктов. Имеются е 
виду меры, которые предпримут правитель
ства разных стран по поддерж ке и содейст
вию развитию этой отрасли промыш ленно
сти, финансированию, кредитам в области 
сельского хозяйства, исследованию инфра
структуры и т. д. На повестке дня также 
проблемы интеграции сельского хозяйства в 
промышленности. Имеется в виду заключе
ние контрактов меж ду производителями и 
покупателями, снабжение сырьем, утилиза
ция отходов и субпродуктов.

Предполагается обсудить вопросы поиска 
рынков сбыта, роль международных органи
заций в технической помощи, развитии люд
ских ресурсов, помощ и в подготовке иссле
дований и т. д.

—  Будут ли выработаны какие-либо реко
мендации?

—  Да. Участникам совещания предстоит 
выработать рекомендации для повышения 
производительности предприятий перераба
тывающей промыш ленности,,расш ирения тех

нического сотрудничества с развивающимися 
странами в этой области, включая выход на 
международный рынок.

Последний день совещания будет посвя
щен двусторонним переговорам меж ду уча
стниками с целью  заключения совместных 
сделок, договоров о  создании совместных 
предприятий. Кстати, желание сотрудничать 
с Грузией в области перерабатывающей про
мышленности уж е  выразили Филиппины, Та 
иланд, Сингапур, ряд  социалистических стран. 
■ —  Почему совещание решено провести с 
Тбилиси?

Пульс планеты

Ш И Р О К И Е  Г О Р И З О Н Т Ы  
С О Т Р У А Н И Ч Е С Т В Л

Президент Сухарто об итогах визита в С С С Р
Д Ж АКАРТА , 14 сентября. (ТАСС). Президент Республики 

Индонезии Сухарто выразил удовлетворение итогами своего 
официального визита в Советский Сою з, переговоров с Ге
неральным секретарем  Ц К  КП СС , Председателем Верховно
го  Совета С С С Р  М . С . Горбачевым, высказался за развитие 
взаимовыгодного сотрудничества меж ду  двумя странами.

Накануне события

—  Это реш ение не случайно. Организация 
О О Н  по промы ш ленному развитию за по
следнее время проявляет пристальный инте
рес к сотрудничеству с Грузией. Здесь  ре
гулярно проводятся различные меж дународ
ные совещания, симпозиумы , конференции под 
эгидой Ю Н И Д О , имеются солидная матери
ально-техническая база, кадры специалистов 
высокой квалификации. Нынешней осеныо в 
Тбилиси откроется Грузинское бю ро  Ю Н И Д О  
— первое в стране. С  его помощ ью  пред
ставители республики смогут напрямую  об
щаться с этой международной организацией 
по самым разным проблемам. Бю ро Ю Н И Д О  
долж но стать гарантом деловых взаимосвя
зей  меж ду Грузией и развивающимися стра
нами.

К работе бю ро  будут привлечены различ
ные учреждения республики, и в первую  
очередь А гропром , который являртся глав
ным действую щ им лицом консультативного 
совещания в Тбилиси.

Д руж ба меж ду нашими на
родами ймеет большую  исто
рию, отметил он в ходе пресс- 
конференции для индонезий
ских журналистов на борту са
молета по пути из М осквы  на 
родину. Сухарто подчеркнул, 
что Индонезия никогда не за
будет помощи, оказанной ей 
Советским Сою зом  в годы 
борьбы за национальную неза
висимость, в .том  числе за ос
вобождение Западного Ириа- 
на от колониального гнета. 
Настало время, отметил пре

зидент, поднять на более вы
сокий уровень сотрудничество 
меж ду Индонезией и Совет
ским Сою зом , особенно в об
ласти экономики и торговли. 
Чтобы наполнить сотрудниче
ство реальным содержанием, 
необходимо активнее задейст
вовать значительный потенци
ал обеих стран. Сухарто при
звал индонезийских предпри
нимателей воспользоваться от
крывающимися ш ирокими воз- 
можност я м  и для развития

взаимовыгодного торгово-эко
номического сотрудничества.

Президент Индонезии дал 
позитивную оценку политиче
ским и социально-экономиче
ским преобразованиям в СССР , 
курсу Советского Сою за на 
демилитаризацию, демократи
зацию международных отно
шений. Индонезия также стре
мится к укреплению мира и 
развитию сотрудничества со 
всеми государствами на осно
ве принципов мирного сосу
ществования. На этой основе 
в М оскве были достигнуты до 
говоренности Сообща содейст
вовать укреплению меж дуна
родной безопасности, построе
нию безъядерного мира, со з
данию климата взаимного до 
верия и в з а и м о п о н и м а н и я , 
подчеркнул Сухарто.

т р е в о г а  I
И ОЗАБОЧЕННОСТЬ!

О  ситуации в Советской Прибалтике

ХЕЛЬСИНКИ , 14 сентября. (ТАСС). Националистические I  
лозунги, действия, способствую щ ие разжиганию вражды, в & Д  
движение требований откровенно антисоветского характера в 
не могут отвечать интересам развития перестройки в Совет- I  
ском  Сою зе, заявил член Политбю ро Ц К  Коммунистической I  
партии Ф инляндии (Единство), главный редактор газеты «Тле- 8  
донантая» Эркки  Суси, комментируя ситуацию в республиках *  
Советской Прибалтики.

РАЗВИВАТЬ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СВЯЗИ
Договоренности, достигнутые в ходе визи

та президента Сухарто в Советский Сою з, 
открывают широкие возможности для раз
вития взаимовыгодного экономического со
трудничества меж ду двумя странами, заявил 
в интервью агентству А Н Т А Р А  председатель

торгово-промышленной палаты Индонезии 
(Кадин) Сотион Арджанги.

Глубокие политические и экономические 
преобразования в Советском  Сою зе, сказал 
он, будут способствовать расширению  тор
го во -экон о м и ч ески х  связей с другими стра
нами, в том  числе с Индонезией.

I
ЗА Г Р А Н И Ц У -  

БЕЗ ПРИГЛАШЕНИЙ?!

ВЫСТУПЛЕНИЕ РАКОВСКОГО
В АРШ А ВА , 14 сентября. (ТАСС). Необходимо начать соэда- ше, не привели к внутренней 

ние мощ ной партии польских левых сил с радикально рас- напряженности и конфликтам, 
ширенной общ ественной базой. С  таким призывом обратил- М ы  хотим, чтобы путем эво- 
ся к членам и сторонникам ПОРП Первый секретарь ЦК люции была достигнута цель 
ПОРП М . Раковский. Выступая в среду вечером по лольско- этих перемен —  социализм, 
м у  телевидению, он подчеркнул, что былая роль партии опирающийся на здоровую  
уж е не мож ет вернуться. Партия годами ослабевала, имея 
в руках инструменты власти. В настоящее время она избавля
ется от многих балластов, и перед ней открывается исто
рический шанс укрепить свою  политическую жизнеспособ
ность н влияние.

Потепление политического климата на международной 
арене повлекло за собой заметную интенсификацию деловых, 
туристических, частных поездок советских граждан. Это в 
полной м е р е  относится и к жителям нашей республики. А к 
тивизация подобных контактов, в свою  очередь, потребовала 
совершенствования действующ его законодательства о  выез
де  и въезде в СССР .

Разработан проект соответ
ствую щ его закона, проистека
ю щ ий из соглашения, достиг
нутого руководителями 39 го 
сударств на венской встрече. 
О  том, каким предполагается 
порядок выезда и въезда, ка
кие изменения в него уже 
внесены, к о  р  р е с понденты 
ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а  попросили рас
сказать начальника Отделзнкя 
виз и  регистраций Управления 
охраны общ ественного поряд
ка М В Д  Грузии Теймураза Са- 
надзе.

Но сначала вкратце предста
вим собеседника. Порученный 
ему участок работы крайне 
важен —  и для жителей рес
публики, и для ее меж дуна
родного  авторитета. Здесь се
годня нужны специалисты но
вой ф ормации —  не просто 
знающие тот или иной пара-

ство сможет даже работать за 
рубежом. Возможно, откажем
ся и от самой практики при
глашений, то есть для выезда 
на временное жительство оно 
не понадобится.

СПРАВКА. За шесть месяцев 
1989 год а  на Постоянное жи
тельство за  рубеж из Грузии 
выехало около 1.300 человек — 
вчетверо больше, чем за  весь 
минувйшй яод.

—  Человек, несомненно, сам 
вправе выбирать себе место 
жительства. В этой связи —  
какова структура выезда из 
нашей республики на постоян
ное жительство за границу и. 
какие новшества касаются этой 
процедуры , ее документально
го оформления!

—  Свыше 1.200 человек из
брали местом  своего постоян
ного жительства капиталисти-

Актуальное интервью

граф инструкции, но и интел
лигентные, не закомплексован
ные некогда сложившимися 
стереотипами, способные мы с
лить творчески. К таковым, ду
мается, относится Теймураз 
Санадзе. Ему 36 лет, окончил 
строительный' факультет ГПИ 
имени В. И. Ленина, работал 
по профессии, был освобож 
денны м секретарем  парткоме 
строительного треста, первым 
заместителем п р е дседателя 
Первомайского райисполкома 
столицы. Затем  направлен в 
А кадемию  М ВД  СССР . По за
вершении учебы в прошлом 
году назначен на нынешнюю 
должность. В мае окончил пер
вые высшие академические 
курсы  по линии ВИР.

СПРАВКА. За шесть месяцев 
1989 года из Г  рузии нд вре
менное жительство в  различ
ные зарубежные страны вы
ехало около 20 тысяч чело
век  —  больше, чем за  весь 
минувший год. В  вы езде не 
отказано никому.

—  Теймураз Шотаевич, по
скольку вы езд  на временное 
жительство ш ироко распрост
ранен, с  него н начнем. Что 
нового я его  оформлении, что 
предусматривает проект зако
на!

—  Заявления выезжающими 
за границу с частным визитом 
на некоторое время подаются 
в произвольной ф орме, упро
стилась заполняемая ими ан
кета. В ней осталось всего 
шесть пунктов, причем изъяты 
графы «национальность», «се
мейное положение». Кроме  то
го, отправляю щ имся в страны 
СЭ В  и на Кубу уже не при
дется выписывать заграничный 
паспорт —  достаточно вклады
ша в обычный, советский. Что 
касается отказов, они распро
страняются на единственную 
категорию  граждан —  носи
телей государственных тайн.

Теперь об  основных ожидае
мых изменениях. Сейчас раз
решается находиться за рубе
ж ом  по приглашению не бо
лее двух месяцев, после чего 
продлить срок  —  как правило, 
До года —  правомочно лишь 
советское посольство. П редпо
лагается, что вскоре годичный 
срок будет увеличен, и вые
хавший на временное житель-

ческие страны —  Грецию, И з
раиль, С Ш А  и т. д. Важно от
метить, что, в отличие от 
прошлых лет, проект нового 
закона предусматривает сле
дую щ ее обстоятельство: га
рантом, приглашающим на по
стоянное жительство, не обя
зательно долж ен выступать 
родственник —  им сможет 
стать любой гражданин стра
ны выезда. И еще: паспорт 
выезжаю щ ему теперь запол
няется полностью лишь после 
получения им визы в соответ
ствую щем посольстве. Д о  того 
же за человеком  остаются 
жилплощадь, место работы и 
т. п. Это сделано во избежа
ние встречавшейся прежде си
туации: человек уволился, сдал 
квартиру, но визу получает не 
сразу и... как бы  повисает 

«между небом и землей».
П редполагаемы ми измене

ниями оговаривается право 
выезжаю щ его разрешать кон
фликты с близкими родствен
никами, не даю щ ими согласив 
на выезд, в судебном  поряд
ке. И если суд  установит, что 
человек свободен от законных 
обязательств перед близкими, 
иск будет подлежать удовле
творению. Раньше такой воз
мож ности у  вы езж аю щ его  на 
постоянное жительство за гра
ницу не было.

СПРАВКА. За шесть месяцев 
1989 года  в  Грузию на времен
ное жительство въехало ок ом  
17.000 человек из Польши, Че
хословакии, Израиля, Турции, 
США и других стран —  вчет
веро больше, чем за  весь ми
нувший год.

—  Надо полагать, и здесь 
сказалось упрощ ение проце
дуры  въезда)

—  Разумеется. Значительно 
облегчен порядок въезда ж и
телям стран СЭВ . П реж де при
глаш ающ ему надо было за
полнять анкету, затем О ВИРом  
выдавалось свидетельство о 
приглашении, которое пересы
лалось гостю. Теперь «хозяи
ну» достаточно ответить на 
три вопроса, содерж ащ ихся в 
бланке приглашения ф ор м а 
том  с четверть канцелярского 
листа. Один его экземпляр че
рез районное отделение ми 
лиции передается а ОВИР, д р у 
гой —  отсылается гостю. С ко -

I

ро  мы  и вовсе отстранимся от 
этой функции —  разве она 
не по силам РОВД?

В отношении остальных соц- 
стран сущ ествующ ий порядок 
сохраняется, за исключением 
отказа от визовой анкеты. При
глашающий направляет гостю 
извещение, на основе которо
го тот получает визу в совет
ском  посольстве. А  вот для 
вызова гостя из капстраны по- 
прежнему требуется предста
вить визовую анкету на ино
странца и заполнить специаль
ную  анкету —  правда, тоже 
упрощ енную . В дальнейшем 
порядок действий идентичен: 
приглашенному направляется 
извещение, и он получает ви
зу  в посольстве.

Гражданам нужно знать и о 
др угом  новшестве. При нали
чии тяжелобольного в семье 
советский гражданин теперь 
может отправить телеграмму 
родственникам за рубеж  пря
м о  с главпочтамта —  минуя 
ОВИР. На основании заверен
ного врачом оповещ ения со
ветское посольство беспрепят
ственно выдает вызываемому 
въездную  визу.

—  Вернемся к  выезду. Н е
редко  желаю щ ие выехать се 
туют на нарушение установлен
ного месячного срока при рас
смотрении поданного заявле
ния...

—  Должен признать, они 
правы. Случается, реальный 
срок рассмотрения вдвое пре
восходит нормативный. Не 
снимая с себя определенной 
вины за это, расскажу и об 
имею щ ихся у нас проблемах.

В числе главных назову две.
В результате реорганизации и 
сокращ ения штатов в 1985 го
ду нагрузка на наших сотруд
ников резко  возросла. Кадро
вый дефицит мы  испытываем 
и поныне, хотя количество 
оф ормляемы х дел с того же, 
1985, года возросло  в 10— 15 
раз. Все это, естественно, 
влияет на качество работы —  
уровень обслуживания граж 
дан, сроки рассмотрения дел. 
М еж ду  тем в некоторых рес
публика^ непосредственно в 
М В Д  функционируют отделы 
ВИР, где по 30— 40 сотрудни
ков (втрое больше, чем у нас), 
и в них есть специальные от
деления, обслуживаю щ ие сто
лицы...

Второе —  помещ ение. М ы  
буквально ютимся в малень
ких комнатах, двоих сотрудни
ков вообщ е некуда посадить—  
им приходится стоять в при
емной. А  ведь наше подраз
деление в какой-то степени—  
визитная карточка республики, 
страны. И ему, на мой  взгляд, 
ни к Чему находиться в зда
нии органов внутренних дел.

—  Тогда интересоваться на
личием у  вас компью терной 
техники, вероятно, бестактно. 
Кстати, как обстоят дела с д о 
ходами, учитывая, что при  
оф ормлении яыезда взимается 
госпошлина)

—  И немалая: 30 рублей с 
выезжаю щ его в соцстрану,
200 —  в к а п  италистическую.
Так неужели нельзя хоть ми 
нимальную  долю  процента от 
этих поступлений оставлять |  
целевым назначением нам, что- I  
бы мы  своими силами могли V 
устранить наболевшие пробле- ш 
мы. Например, достигнута до- I  
говоренность с Тбилгориспол- I  
ком ом  на обработку наших ма- Я 
териалов в его вычислитель- ш 
ном центре. Н етрудно  дога- I  
даться, сколь положительно |  
отразится это на качестве об- _  
служивания жителей респуб- I  
лики и их гостей. Д ля  начала |  
требуется 75 тысяч рублей. « 
Увы. нам пока недоступных. ^

М . Раковский отметил, что 
представленные в програм м 
ном выступлении П редседа
теля Совета Министров ПНР 
Т. М аэовецкого главные на
правления политики прави
тельства партия признает вер
ными. Однако происш едш ие в 
стране перемены, по его сло
вам, породили среди части 
членов ПОРП чувство горечи, 
разочарованности, неуверен
ности в завтрашнем дне. Эти 
настроения выражаются также 
в обвинениях в адрес руко
водства партии. Звучит воп
рос: почему вы так легко  и 
быстро уступили?

Чтобы ответить на него, не
обходимо напомнить, что по
литика национального согла
шения, реф орм  и демократи 
зации политических отноше
ний является инициат и в о й  
ПОРП. Эта политика пользова
лась и пользуется поддерж кой 
подавляющ его большинства 
членов партии, выражает уст
ремления общества. Она слу
жит доказательством, что

ПОРП  была в состоянии при
знать свои ошибки, отказаться 
от монополии власти.

Партия, отметил далее М. 
Раковский, входит в состав 
правительства Т. Мазовецкого, 
поскольку именно ПОРП  ста-

экономику.
Б сегодняшней Польше «Со

лидарность» и ПОРП, а также 
их сторонники остаются двумя 
главными политическими си
лами, заявил М . Раковский. 
Нас ещ е разделяет недове
рие. Расколы, являющиеся 
наследием прошлого, можно 
и нужно преодолеть. Видя су
ществование разных полити
ческих сил и ориентаций, сто
ронников и противников ре-

ла с начала послевоенной ф ормы  польской системы, как 
Польши гарантом существую- внутри страны, так и  за рубе 
щего, благоприятного для на- жом , руководство ПОРП счи- 
рода геополитического обли- тает необходимы м  искать и 
ка страны. Благодаря ПОРП, создавать взаимопонимание и 
польским левым силам мы  по- сотрудничество со  всеми 
лучили такое место в Евоопе, людьми разнородных миро- 
какого наша страна не имела воззрений, как в прежний оп- 
в межвоѳнный период. Благо- позиции, так и вне ее. 
даря нашей внешней полити- Каждое руководство пар
ке Польша стала пользую щ им- тии, ведущ ее ПОРП от сталИн- 
ся доверием  партнером и для ского прош лого к современ- 
Востока, и для Запада, важ- ному социализму будущего, 
ным ф актором  международной будет подвергаться обвине- 
стабилизации. С о хр  а н е н и е ниям и со  стороны консерва- 
этой позиции необходимо для тивных сил в ПОРП, и со  сто- 
благополучия проводимых в роны  прежней оппозиции, ко- 
Польше реф орм , а значит, торая, как мне  кажется, еще 
требует вклада партии, ее ак- не понимает, что в интересах 
тивного участия. Наконец, на государства и народа —  су
мей лежит часть ответствен- ществование сильной партии 
ности за то, чтобы большие польских левых сил, а не ос- 
политические перемены, кото- лаблениѳ и увядание ПОРП, 
рыв происходят сейчас в Поль- подчеркнул М . Раковский.

На начальном этапе перест
ройки, сказал он в интервью 
корр. Т А С С  Александру Сури
кову, мы с больш им интере
сом  следили за развитием там 
процессов обновления. Затем, 
однако, ход событий стал вы
зывать все больш ую  тревогу 
и озабоченность. Сегодня яс
но, что политическая обста
новка в регионе развивается 
не так, как это представлялось 
поначалу. Направление разви
тия как бы отклонилось от 
главных интересов перестрой
ки. Д ело дош ло даже до тре
бований о  выходе прибалтий
ских республик из состава 
С СС Р .

Не вызывает сомнений, п р о 
должил Эркки Суси , что для 
успеш ного осущ ествления пе
рестройки советским сою з
ным республикам необходимо 
предоставить больш ую  само
стоятельность, Но, с другой  
стороны, столь же необходи
мы консолидация всех сил со
ветской федерации, большее 
взаимопонимание меж ду ее 
составными частями. Успех пе
рестройки исключительно ва
жен не только для Советско
го Сою за, но и для всего ми 
ра. Поэтому процессы , идущие 
вразрез с целями перестрой
ки, не могут нас не трево
жить.

Как человек, интересующий
ся историей, должен сказать, 
что беспокойство вызывает 
также вольнее порой обращ е
ние с историческими реалия
ми —  попытки не только пере
смотреть некоторые іи з них, 
но даже заменить их на нечто 
другое . Для раздувания б ур 
жуазно-националистических, се 
паратистских тенденций ис
пользуется, в частности, совет
ско-германский договор  о не
нападении 1939 года. Какова 
бы ни была сейчас оценка 
этого документа, нельзя спе
кулировать им в сегодняшней 
политике, ведь историю вспять 
не повернешь и с реалиями, 
сложивш имися д  е с ятилетия 
назад, нужно считаться.

Весьма настораживает кон
фронтационный подход неко
торых деятелей из прибал
тийских республик к пробле
мам  межнациональных связей. 
В качестве примера приведу 
лишь статью народного депу 
тата С С С Р  из Эстонии Тийта 
М аде, опубликованную  летом 
в шведской газете «Свенска 
дагбладет». Статья выдержана 
в явно расистском духе. П о 

добны е публикации ведут лишь 
к раздуванию межнациональ
ной розни, а значит, вредят 
делу перестройки.

Серьезная  о з а боченность 
ситуацией в Прибалтике, ска
зал далее Э. Суси, нашла от
ражение в недавнем Заявле
нии ЦК К П СС  по этому вопро
су. Отсю да, из Финляндии, хо
рош о видно, что эта озабочен
ность вполне обоснованна. В 
заявлении ясно сказано, что 
путь национализма и конф рон
тации мож ет привести к очень 
тяжелым последствиям. Пони
мание этого факта важно 
вдвойне, учитывая, что подоб
ные негативные тенденции 
имеют место  не только в При
балтике, но и в других регио
нах Советского Сою за . На мой 
взгляд, соверш енно неправиль
но толковать заявление, как 
это сделали здесь некоторые 
газеты, как некое наступление 
консервативных сил на само
стоятельность республик. На
против, его положения пере
кликаются с идеями платфор
мы КП СС , которую  обсудит 
предстоящ ий П ленум  ЦК по 
межнациональным отношени
ям и в которой речь как раз 
и идет о  необходимости рас
ширения самостоятельности и 
прав всех республик и наро
дов СССР . Одна из целей пе
рестройки —  добиться гармо
ничного сочетания интересов 
всех народов и национально
стей, прийти к тому, чтобы 
каждый советский гражданин 
чувствовал себя как дома, 
какой бы республике или ре
гионе он ни жил.

Конечно, отметил в заклю
чение член руководства КПФ  
(Единство), весь комплекс на
циональных проблем  —  это 
исключительно внутреннее д е 
ло Советского Сою за. Как 
коммунист, я искренне заин
тересован в их успеш ном ре
шении, поскольку от этого в 
значительной м ере  зависит 
успех всей перестройки. Счи
таю, что финские средства 
массовой  информации должны 
давать объективную  и разно- 
сторон н ю ю картину жизни 
С С С Р  в целом и республик 
Советской Прибалтики в ча
стности. Нельзя полностью  ста
новиться лишь на позицию раз
личных сепаратистских и на
ционалистических сил, посколь
ку это является не чем иным, 
как вмешательством во внут* 
ренние дела Советского  С о 
юза.

I
•I

Горячие точки

в

КОЛУМБИЯ:

О Я Н А  Н А Ч А Л А С Ь . В телерепортажах из Колумбии — 
тревожная хроника последних событий: взорванные 
здания, военные патрули на улицах городов , готовые 

в лю бую  секунду нажать на спусковой крю чок солдаты и 
полицейские.

После чудовищ ного по своему хладнокровию  и наглости 
убийства наркомаф ией кандидата в президенты  Колумбии 
Луиса Карлоса Галана правительство республики развернуло 
операцию  по борьбе  с подпольными наркосиндикатами. 
«Судьба демократии в Колумбии в опасности», —  так сф ор 
мулировал президент страны Вирхилио Барко начавшуюся 
схватку с наркобизнесом , чреватую  самыми непредсказуе 
мы м и  исходами.

В первые ж е дни операции по подозрению  в связях с 
мафией было арестовано более  12 тысяч человек. У  «кокаи
новых баронов» конфисковано ценностей на 200 миллионов 
долларов. Задерж аны  казначей самой крупной преступной о р 
ганизации наркобизнеса в мире  —  «медельинского карте
ля»— Мар> инее Ром еро  и 60-летний Бернардо Лондоньо, ко 
торого считают одним  из основателей подпольных наркоемн- 
дикатов. Президент Вирхилио Барко возобновил соглашение 
с С Ш А  о выдаче американским  властям преступников, свя
занных с наркобизнесом  на территории Соединенных Ш та
тов. Как. известно, от колумбийской  «наркоимперии» идет 
около 80 процентов наркотиков, поступающих в С Ш А . Ва
шингтон передал Колум бии  список —  12 имен главарей 
наркобизнеса, которые долж ны  быть переданы правосудию  
С Ш А .

V .

ВОЙНА С НАРКОМАФИЕЙ

I
I
I

I

§  Н а  с н и м к а х :  вверху —  так выгладит сбор 
«урожая» на «плантациях» коки; янизу —  колумбий
ские солдаты сжигают перехваченную партию нар

котиков. Более Э миллионов детей д о  15-летнего 
возраста в Колумбии вынуждеиы  работать, чтобы 
помочь родителям прокормить семью . На снимке 
справа —  у входе в шахту Эль-Эстадио. близ го р о 

да Медельина, «столицы» наркомаф ии, так называе
мого  «медельинского картеля».

Ф отохроника Т А СС . I
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...<АСТ*  ( М О Л  ОДЕЖ 
НОЕ КАБЕЛЬНОЕ ТЕ
Л Е В И Д Е Н И Е) —  ТАКО
ВА А Б Б Р Е В И А Т У Р А .  
НАИМЕНОВАНИЯ ХОЗ
Р А С Ч Е Т Н О Й  МОЛО
ДЕЖ НО  - ТВОРЧЕСКОЙ  
НАУЧНО - ПРОИЗВОД
СТВЕН Н О И  ФИРМЫ, 
С О ЗД А ВА Е М О Й  ПРИ  
Ц К ЛКСМ  ГРУЗИИ,

М есто  ее «прописки» —  
комсомольский  городок  Бо
рис Д энел  а д  э е. Каковы 
эадаѴи и функции «А С Т »? . 
Д остаточно обш ирны е и м но 
гоплановые. К примеру, на 
основе разработки и внед
рения соврем енно*  инф ор
мационной техники и техно
логии, систем  кабельного те
левидения и развития элек
троники ф ирм а  долж на спо
собствовать всестороннем у 
удовлетворению  общ ествен
но значимых духовны х по
требностей  м олодеж и  рес
публики и населения в це
лом.

С В Е Л А  С У Д Ь Б А  Д В У Х  ПА Т Р И О Т О В
в а ш и , ш ш ш ж  ш  Ш У Я Ш

И *. и №  ГШ РГМ Щ  ДѴО А ш е о і Ш і

« Ш Ш т в т т т ш

Р
Читателям, владеющ им греческим языком, несомненно, 

будет интересно прочесть я последнем ном ере  газеты «Неа 
тйс Мосхас» («М осковские новости» на греческом  языке») 
статью члена Сою за журналистов С С С Р  Андре  Кербела- 
шанли.

Ш К  С А Ш А
: : !*!ЧР' ІІІ«'ре»*ОЯме ■

...ЖИТ Е Л Ю  ЦАГЕРИ  
П РЕДСЕДАТЕЛЮ  КО
О П Е Р А Т И В А  <ЛАДЗ- 
ГВЕРИ А » ТУ Х У МАН- 
ДАРИА ПОКА Л Е Г Ч Е  
ГОВОРИТЬ О РАСХО
ДАХ, ЧЕМ О ДОХОДАХ 
СВОЕГО П Р Е  ДПРИЯ- 
ТИЯ.

В ж ивописном  ущ елье ре
ки Цхенисцкали кооператоры  
начали строить . уютные кот
теджи, которы е следую щ им 
летом примут первых отды 
хающих пансионата. Горный 
воздух, лес, река, прохла
да —  чего, казалось бы, 
больше? Н о  о собую  ценность 
придают курорту  ладзгве- 
рийские минеральны е источ
ники, о  ч у д  одейственных 
свойствах которы х здесь 
знали издавна.

В ней рассказывается с  двух 
добровольцах, сражавшихся в 
рядах греческой армии за 
освобож дение Эллады от ино
земного  ига, —  Еремии Ш е
варднадзе и сыне Джузеппе 
Гарибальди —  Ричиоти.

В конце прош лого века све
ла их судьба у  стен греческо
го города Домакос. Здесь 
плечом к плечу, не щ адя жи-

По страницам 
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зни, они отважно бились за' 
свободу народа древней ци
вилизации. М ногое объединя
ло этих патриотов, сынов гру
зинского и итальянского на
родов.

Известно, что А ндре  Карбе- 
лашвили давно занимается ис
следованиями друж еских свя
зей м еж ду  греческим и гру
зинским народами. Тщательно 
он изучил ' и биографию  Ере
мии Ш еварднадзе и сделал 
нашим достоянием ещ е одну 
интересную  страницу из его 
жизни.

Е. Ш еварднадзе, рассказы 
вает нам автор, был ранен у 
стен Д омакоса. За смелость 
был награжден именной шаш

кой и пистолетом с золотой 
гравировкой. Еремия попал в 
русский госпиталь, который 
функционировал тогда в А ф и 
нах. Здесь ему довелось 
встретиться с греческой коро 
левой Ольгой, нанесшей визит 
■ госпиталь.

После освобождения Элла
ды Ш еварднадзе служил в 
штабе греческой армии в чи
не подполковника, служил до 
1904 года. Изучил в годы  пре
бывания в Греции как язык 
ее народа, так и английский 
и французский языки.

Б материале, рассказывает
ся и о  поддерж ке справедли
вой борьбы  греческого наро
да, которую  ей оказывали пе
редовые люди Грузии. В ча
стности, Илья Чавчавадзе. В 
газете «Иверия» была опуб
ликована его большая статья 
по этому поводу. А  позиция 
Ильи Чавчавадзе —  это была 
позиция ’ и всего грузинского 
народа.

*  *  *

На снимках к статье, кото
рые вы видите, —  фотографии 
Д ж узеппе Гарибальди, Еремин 
Ш еварднадзе, а также рисунок 
греческого художника, посвя
щенный битве под Д омакосом .

М м п м л
ДЖ И НД Ж И ХАШ ВИЛ И .

...ЖИЛИЩ НО  - СТРОИ
ТЕЛЬНЫ Й КООПЕРА
ТИВ <ЦИВИ> ИЗ ТЕЛА- 
ВИ  П РО ЯВИ Л ПАТРИО
ТИЧЕСКИЙ п о ч и н .

По единодуш ном у  реш е
нию общ его  собрания пере
числены 3.000 рублей  в фонд 
9 апреля и такая ж е  сум ма 
в ф онд пом ощ и  пострадав
шим от стихийного бедствия 
в ■ Адж арии .

П о  сообщ ением  ко р р е с 
пондентов «Зари Востока» 
и ГРУ ЗИ Н Ф О Р М а .

НА МУЗЫКАЛЬНОЙ ОРБИТЕ
Тгорчесх** к с и г о ш  грузинских и украинских компози- 

торой имею т саване я  прочные традиции. Стало естествен
ной потребностью  музыкантов обеих республик постовнно 
быть в кур се  художественных опытов и достижений друг 
друга, обмениаатьси своего рода творческими отчетами и
концертами.

этих связейВ укреплении 
больш ая роль принадлежит 
Грузинскому отделению Цент
ра  м узы кальной  информации 
и пропаганды советской м узы 
ки С ою за  композиторов С С С Р  
(Груэмузинф  о р м  у), главная 
цель которого  —  популяриза
ция грузинской  музы ки  за пре
делами республики, а также 
ознакомление музыкальной об
щественности с достижениями 
различных к о  м  п озиторских 
ш кол нашей страны.

Так, в апреле прош лого го
да грузинские слушатели име

ли возможность познакомить
ся с симфоническими произве
дениями украинских авторов,

грузинской симфонической м у
зыки состоялся спустя месяц 
в Киеве.

В нынешнем году традиция 
творческой друж бы  нашла но
вое воплощение. Так, 17— 18 
сентября в Тбилиси, в Д ом е  
актера имени А. Хорава состо
ятся концерты украинской ка
мерной музыки, в которы х бу-

Контакты, сотрудничество

творчество которых во многом  
определит сегодня лицо укра
инской музыки. Это —  М и ро 
слав Скорик, Иван Карабиц, 
Валентин Сильвестров, Евгений 
Станкович. Ответный концерт

дет представлена обширная 
панорама творческих направле
ний и жанровых исканий м узы 
кантов из ряда городов Укра
ины —  Киева, Симф ерополя, 
О дессы , Харькова. Тбилисские

слушатели познакомятся с со
чинениями композиторов раз
ных поколений и художест
венных интересов —  М иросла
ве Скорика, Лю дмилы  Дычко, 
Владимира Птушкина, А лем да- 
ра Караманова, Геннадия Ля- 
шенко, Владимира Ш умейко, 
Анны  Гаврилец, Якова Ф рейд - 
лина, Олега Кивы и многих 
других. В концертах примут 
участие украинские исполните
ли: дириж ер В. Сиренко, В. Ма- 
тюхин (фортепиано), А . Вино
куров (снрЪпка), В. Буймистер 
(баритон), И. Пантелят (вио
лончель), О . Кровицквя (соп
рано), в также Камерный ор
кестр М узыкального общ ества 
Грузии. !ФІ

А  в первых числах октября 
в Киеве и Львове пройдут кон
церты симфонической и ка
мерной музыки грузинских 
композиторов.

Светлана
КЕРВАЛИШ ВИЛИ.

Ф а к т  к р у п н ы м  п л а н о м

ПЕРЕДАЙ ДОБРО 
ПО К Р У Г У

Недавно в Тбилиси состоялось учреди

тельное собрание общественного благо

творительного центра «Саване».

На мой вопрос о местона
хождении новой организации 
настоятель «Севане» Парнаоэ 
М геладзе ответил:

—  Нигде. И... везде.
Наверное, в этих словах и 

заключена суть работы центра.. 
Конечно, вопрос о  помещении 
обязательно должен быть ре 
шен —  ведь со  временем  «Са
ване» будет иметь соответст
вующий баланс, счета в бан
ке. В . плане —  создание кон
ференц-зала для проведения 
лекций, школьі-студии для ода
ренных детей, дискуссионного 
клуба и т. д. Но для тех, кто 
сейчас объединен центром, 
отсутствие помещ ения —  не 
помеха. И несмотря на то, что 
пока они собираются друг у 
друга а семьях или в кафе 
«Караван-сарая», уж е развили 
бурную  деятельность, успев 
тем самы м  завоевать призна
ние и любовь жителей Код- 
ж орского  и Цхнетского дет
ских домов, Д эегвского  и Тби
лисского дом ов для преста
релых.

—  Парнаоэ, насколько я по 
нимаю, вы осуществляете об
щ ее руководство центром. Но 
название вашей должности 
звучит несколько необычно, 
вызывая ассоциацию  с мона
стырем... .

—  Во-первых, я считаю, что 
это не имеет никакого значе
ния: ведь главное —  делать 
добро. Кстати, тогда и назва
ние «Саване» —  обитель —  
тоже долж но «смущать»: но 
водь в этих словах —  главная 
наша цель: помочь людям 
обрести покой, ведь слово 
«обитель» ассоциируется с по
коем.

—  Вы говорили о  помощ и 
сиротам н престарелым. Но, 
кроме моральной поддержки, 
которую  вы нм оказываете, 
им, безусловно, нужна м ма
териальная, которую  ваша о р 
ганизация им пока оказать не 
а силах.

жертвования, доходы  от ком 
мерческой деятельности, плат
ного кафе и т. д . Кстати, со
гласно уставу, нем дано и 
праве сотрудничества с зару
бежными партнерами. Наш 
центр будет действовать на 
основе валютной самоокупа
емости и самофинансировения 
в порядке, установленном дей
ствующим законодательством... 
Но вот вы говорите «пока»... 
Не хочу выглядеть хвастливым, 
но не представляете себе, ка
кой радостью , добр ом  светятся 
лица пожилых людей, которых 
навещают наши ребята. Кста
ти, на Тбилисском м оре  они 
живут в значительно лучших 
условиях, чем в Дэегви, где 
дом  для престарелых и пси
хиатрическая лечебница нахо
дятся вместе. Вопрос о раз
делении этих двух организа
ций будет первы м делом , ко
торым мы  займемся, когда 
войдем в силу.

—  Одна из основных задач 
вашего центра —  «развитие 
• гражданах лучших человече
ских качеств». П рокомменти
руйте, пожалуйста.

—  Приведу простой пример. 
М ы  решили регулярно возить 
детей из Кодж орско го  и
Цхнетского детских домов в 
.Тбилиси, в Т Ю З  и Театр ку
кол с тем, чтобы они не
замыкались только в своем 
кругу. Так вот, директора этих 
театров отказались брать с
нас деньги зе билеты, решили 
пригласить ребят. Д о б ро  всег
да рождает добро . Кстати, 
вскоре в «Саване» войдут уче
ники десятого и одиннадцато
го  классов. Уверен, эта дея
тельность пойдет им на пользу.

—  А  что, сотрудником  цен
тра может стать любой!

—  Пока. Но ведь у  нас бу
дут объединения и клубы, по-

—  Да, независимо от наци
ональности, вероисповедания 
и социального положения. 
Главное —  чтобы он служил 
нашей общ ей цели,

* Эка А Х А Л КА Ц И .

ПОЭТ ГРУЗИНСКОГО ТАНЦА
К 80-летию народного артиста Грузии 

Джаио БАГРАТИОНИ
Дж аио (Ираклий) Багратмоии, ученик осно

воположника грузинской театрализованной 
хореограф ии Давида Джаармшаили, прош ел 
творчески насыщ енный блистательный путь 
в пластическом искусстве. М ногие  годы  
(1933— 1947 гг.) он  проработал а театре опе
ры  и балете имени 3. Палиашвили в качестве 
солисте-танцоещнка, где  развивался и ’  отта
чивался его  исполнительский вкус. В театре 
он исполнял сольные партии а танцевальных

сценах опер «Абесалом  и Этери», «Даисн» 
3. Палиашвили. «Дареджан Цбиери» М . 6а- 
лакчмвадзе, «Сказание о  Ш ота Руставели» 
Д  Аракмшсили, «Кето и Котэ» В. Долидзе, 
«Ладо Кецховели» Гр. Киладзе, «Година» 
И. Туския, «Како ка чаги» («Разбойник Ка ко») 
А . Аидриашамлм, танцевал •  первы х ' грузин
ских балетах партии Дито («Малтакеа» Ш. Так- 
такишаили, 1931 г.), Заела («Сердце гор» 
А . Балаичивадзо, 1940 г.).

С  1934 года Д ж ано  Баграти- 
они одноврем енно  работал а 
театре имени К. М ардж ани
швили педагогом  и постанов
щ иком  танцев. К том у ж е  пе*

светлых. М ы  встретились в
Тбилисском театре оперы к 
балета имени 3. Палиашвили, 
когда я была ещ е  совсем  мо
лодой  исполнительницей. А
надо сказать, что а те годы

ем у  вкусу я доверяю». Я по
шла ие одну из репетиций и 
была покорена номерами, по
ставленными им. Я ещ е ,  раз 
убедилась, что Джано, как ни
кто другой, мог донести до

риоду относится е го  чрвзвы- 
ібота  в

Ю б и л е и
чаино плодотворная рас 
Тбилисском государственном  
университете со  студенческим  
ансамблем .

О собенно расцвел талант 
Дж . Багратиони а бытность 
•го  худож ественны м руково
дителем  Государственного  за
служенного ансамбля песни и 
танца (1938— 1946 и 1956— • 
1968 гг.).

Борясь за чистоту грузин
ского  танца,* он старался бе
режно хранить его  традици
онную  самобытность, отста
ивал новые ф орм ы , создавал 
убедительные сценические м и 
ниатюры, всегда насыщ енные 
глубоким  содерж еиием . М н о 
гие  из них дол гое  врем я по
полняли и обогащ али репер 
туар различных танцевальных 
коллективов. Э то  —  «Парике* 
оба», «Алванури», «Секорци- 
ло», «Джан еуло», «Цре-лах- 
ти», «Пасмани», «Д звели  тби- 
лисис суратеби» и другие.

С  именем  Д ж ан о  Багратио- 
ни связано и создание  перво
го  грузинского  джаз-ансамб
ля —  «Джанос-джаз». Поста
новочный дар Багратиони был 
известен и за  пределами  Гру
зии, о чем говорят многочис
ленные рецензии. Е го  балет
мейстерские композиции  о су 
ществлялись на сценах М о с 
квы, Свердловска , Харькова, 
Одессы , Ташкента и других 
городов страны.

Сегодня, •  день 80-летнего 
юбилея Д ж . Багратиони, мы 

«попросили лю дей, . , хорош о 
зн|аш их артиста, поделиться 
своими воспоминаниями о 
нем.

М ария  Б АУЭ Р , 
народна* артистке Грузии:

I —  Воспоминания о  Д ж ано 
Багратионч м о е м  замечатель
ном партнере, д р уж бой  кото 
рого  я дорожила, —  одни  из

афиша театра в отличие от 
сегодняш ней была гораздо  бо
гаче грузинским  репертуаром. 
В театре шли замечательные 
спектакли композиторов 3. 
Палиашвили, М . Балвнчиввдзе, 
В. Д олидзе  и многих других. 
Каждая постановке, разуме
ется, включала грузинские 
танцы. В них блистали моло
дые тогда Илико Сухишвили и 
Нино Рамишвили, Лили Гвера- 
мадэе...

Д ж ано  влился в наш кол
лектив естественно, тек, как 
будто работал рядом  с нами 
уж е м ного  лет. О н  вообщ е 
был человеком  заметным, и 
ие только внеш не —  блестя
щий собеседник, остроумный, 
обладатель хорош его  голос», 
он притягивал к сабе, как 
магнит. Тут надо сказать, что 
петь он любил так же, как тан
цевать, и всегда находились та, 
кто е м у  подпевал. Так, а про
межутках м еж д у  репетиция
ми устраивались импровизи
рованные мини-концерты.

Г руэикский  народны й та
нец —  это всегда поклонение 
партнере ж енщ ине, это талант-* 
иость и целом удрие , уваже
ние и лю бовь. Н о  Джано не 
только в танце был таким, он 
был истинным ры царем  и в 
жизни. Н адо отметить, что в 
своем  исполнении он не сти- 
лизировал танец, не старался 
добиться внешних эффектов, 
как это  нередко  происходит 
в наши дни, —  его  идеалом 
был всегда пераоэд  а м м ы й 
фольклор.

П ом ню  однаж ды , в период 
его работы  е Государственном 
ансамбле песни  и танца, он 
встретил меня  н сказал: «М а
рия, больш ая просьба у  меня 
к  тебе. Найди вр ем я  и приди, 
оцени новую  програм му. Тао-

зрителей этнографически чи
стый, великолепный народ
ный танец.

шедевры. Восстановить, пока 
они ещ е в памяти соврем ен 
ников нашего замечательного 
танцовщика и хореограф а.

В наш ем ансамбле Баграти- 
они помнят не только те, кто 
работал а свое время с  ним, 
чтит память одного  из осно 
воположников коллектива и 
молодеж ь. А  лично я, вспоми
ная о нем с любовью, считаю 
Д ж . Багратиони не только 
своим  предш ественником, но 
и учителем.

Д ж емал  Ч КУ А С ІЛ И , 
художественный руководитель 

и главный дириж ер 
Государственного заслуженного 

ансамбля народного танца 
н песни Грузни, заслуженный 

деятель искусств Грузин:

Лили ГВ А РА М А Д ЗЕ , 
народная артистка Грузни, 
доктор искусствоведения, 

проф ессор:

—  Наверное,, так полно, как 
современники, я не м о гу  го
ворить о  Джано Багратиони. 
Но тем  не менее я знал его 
хорош о. Д ум ая  о нем  с по
зиций сегодняш него дня, м о 
гу сказать, что в свое время 
Дж . Багратиони блистал талан
том, он  и сегодня м о г  быть 
одним  из лучших среди  нес.

А  таланте, как и энергии, ему 
бы ло не занимать. Энергия 
бурлила и кипела в нем. М о 
жет быть, мело кто помнит, 
ко именно Джано был иници
атором  организации ансамб
ля грузинского  тайца и дж аз- 
оркестра в Сухуми, он пре
красно проявил свои способ
ности, работая с эстрадным ор
кестром  Грузии.

Если говорить о  том  вкла
де, который внес Д ж аио Баг- 
ратиони а биографию  ансамб
ля песни и танца Грузии, то 
он поистине неоценим. Талан
тами Грузия  всегда славилась. 
А  Д ж ано всегда выделялся 
среди  талантов. И ясе ж е мне 
кажется, что он не  до  конце 
сказал свое слово —  м ного  
осталось нереализованным.

Как сейчас, помню  его тан
цы «Свадебная сюита», «Кар
тинки старого  Тбилиси». С е 
годня, когда наш коллектив 
стоит на пороге 100-летиего 
ю билея, мы  намерены восста
новить зги и другие маленькие

—  С  Д ж ано Багратиони м е 
ня связывала долгая творчес
кая друж ба. М ы  много  танце
вали вместе. И хотя в грузин
ских ганцах у  меня были та
кие партнеры, как Михаил 
Сулханишаили (ушедший в 1941 
год у  на фронт добровольцем  
и погибший на третьем м еся 
це  войны), Илико Сухишвили, 
С ер го  Нониашвили, Антон  Чи- 
хладзе, Джано был совер
ш енно неповторим. Разум еет
ся, нас объединяли общ ность 
дела, понимание содерж ания 
танца, его пластических и сти
листических особенностей. И м 
понировала и пленяла, непо
вторимая «багратиоииевская» 
манера. —  удивительно тон
кая. изысканная интерпрета
ция грузинского  танца, без из
лиш него ^агиетаиия темпо-рнт- 
моа, б е з  всяких приемов, бью
щ их на эффект.

Д ж аио  был не только поэт, 
но и истинный худож ник гру 
зинского танце, он всегда на
ходился в пути, всегда был в 
неуемном  поиске. Таким неуго
монны м  мечтателем он и о с 
тался е памяти.

Недавно Вахтанг Гоголе* 
швили написал о  нем  книгу. 
В ней яркими, эмоциональны
ми красками проступают кон
туры  нестираемого врем е
нем  таланта Джано Бегоатио- 
км. Таким он и остался е сер
дцах друзей, товарищей, в е 
ников.

Инна И И АШ ВИ Л И .

В Цхалтубо работает третья международная 
школа юных программистов, организованная 
Грузинским респуб л и в а н с к и м  советом 
ЮНЕСКОІ, Всесою зным комитетом вычисли
тельной техники и информатики и Грузинским

вы-иаучио-пронзаодственным объединением 
числительной техники и информатики.

Н а  с н и м к е :  педагог из Румынии Андрей 
Полихроннаде с учащимися.

Ф ото  Б. Дяалншвилн. 
(Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

ОСЪПІЗ/ІЕНИЯ

Н Ш Н Е О И В Ш

ПЯТЬ ■ ПОБЕД 
И НИЧЬЯ

Успеш но стартовали совет
ские команды  а розыгрышах 
всех трех европейских .клуб
ных футбольных турниров. Они 
добились пяти побед и одну 
встречу —  ив поле соперни
ка —  завершили вничью.

Отлично выступил а Кубке 
чемпионов днепропетровский 
«Днепр», игравший в седе’ро- 
ирландском городе  Линфил- 
де  с местной командой того 
же названия. Матч проходил 
с преимущ еством  гостей. Уже 
на девятой минуте Кудрицкий 
открыл счет —  1 : 0 .  Он же 
спустя семь минут после нача
ле второй половины встречи 
увеличил результат —  2 : 0 .  
Лишь за две минуты до фи
нального свистка футболис
там «Линфилда» с пенальти 
удалось забить гол прести
жа —  2 : 1 .  У  «Днепра» хо
рош ие шансы выйти во второй
круг розыгрыша 

Пожвлуй, не подлежит сом 
нению и то, что в следую щ ем 
туре розыгрыш а Кубке кубков 
мы увидим московское «Тор
педо». Столичные футболис
ты, принимавшие на своем по
ле ирландский клуб «Корк Си
ти», великолепно провели от
ветственную встречу, забив а 
ворота соперников пять без
ответных мячей. Отличились 
Гречнев (дважды), Ю . Савичев, 
Чѵгунов, Афанасьев.

В розы гры ш е Кубка У ЕФ А  
выступали четыре советские 
команды. Киевские динам ог 
цы на своем стадионе ветре- * 
чались с будапеш тским клубом % 
МТК. И здесь явное преиму
щество было на стороне хо
зяев. Счет на 12-й минуте 
сильным ударом  с дельней 
дистанции открыл Протасов, 
затем на 23-й и 34-й минутах 
отличился Рец —  3 : 0 .  Черту 
голевому изобилию  подвел 
Яковенко на 55-й минуте —* 
4 : 0 .

Хорош ие шансы выйти во 
второй круг состязания имеют 
также «Зенит», «Жальгирис» 
и «Спартак». Ленинградцы, 
принимавшие на своем  поле 
датскую  команду «Нествед», 
добились победы со счетом 
3 : 1 ,  вильнюсцы, будучи хо
зяевами, выиграли у  сильной 
шведской команды  «Гете 
борг» —  2: 0 ,  а «Спартак» е 
гостях —  • итальянском горо
де Бергамо сыграл вничью — 
0 : 0  с местной «Аталантой». 
Хорош ие шансы забить мяч в 
ворота соперников упустили 
Ш алимов и Пасулько.

Ответные матчи состоятся 27 ■ 
сентября.

8 Токио проведем матч ве
теранов «Европа —  Ю жная 
Америка». П обеду одержали 
южноамериканские футболи
сты —  3 : 1 .  В сборной Европы 
выступал наш спортсмен —  ки
евлянин Олег Блохин.

ОЧЕРЕДНОЙ ТУР
Хоккеисты  московского  «Ди

намо» победили 13 сентября в 
матче чемпно н а т е  страны 
команду «Автомобилист» —  
6 :1  (3:1,  2 : 0 ,  1 :0).

В др угом  матче чемпионата 
страны динамовцы  М инска про
играли «Соколу» —  3 : 6  (2 :2 , 
1 : 1 ,  0 :3 ) .

(ТАСС).

К сведению  читателей:
СЛЕДУЮЩ ИЙ НОМЕР 
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С  цепью  организации реклам ного  материала и его  пуб 
ликации. по вашей просьбе, редакция готова выслать кор-

о г о м ь т а ш

«РИО» -  ВАШ  К О М П А С  В М ИРЕ ТО ВАРО В  И УСЛУГІ
Рекламно-информационный еженедельник «РИО» (рекла

ма, информация, объявления) ■— приложение к городской  
вечерней газете «Тбилиси» —  выходит на двух языках: гру
зинском («Цнобис пурцели») и русском , каждую  среду.

Еженедельник всегда готов по вашей просьбе опубли
ковать:

объявления об обменах квартир; 
сообщения о  купле-продаже; 
обращения по пояоду пропаж; 
приглашения ие торжественные события; 
предложения «руки и сердца» от тех, кто желает позна

комиться с целью создать семью .
Наша газета рада предоставить свои страницы промы ш 

ленным и торговым предприятиям, кооператорам и частным 
лицам, имею щ им патент на занятие индивидуальной трудо
вой деятельностью , —  т. е. всем, кто успеш но работает и 
хотел бы  расширить круг потребителей своей продукции или 
услуг!

респондента на место.
С  помощ ью  нашей газеты аы мож ете  поставить в извест

ность ш ирокие круги читателей:
о новых товарах;
о выставках-продажах, ярмарках, торговых премьерах, се 

зонных распродажах;
о новосельях торговых и других обслуживаю щих объек

тов;
о  конкурсах на замещ ение вакантных должностей, о  прие

м е  ив работу и-, ещ е о  многом , что мож но сообщить всем 
•округ.

ГА ЗЕТА  «РИО» —  ЭТО  ВАШ  КО М М ЕРЧ ЕС КИ Й  УСПЕХІ 
СПЕШ ИТЕ, П О КА  В АС  НЕ О БО Ш Л И  КОНКУРЕНТЫ!

ВЫ ПИСЫ ВАЙТЕ И ЧИТАЙТЕ ГАЗЕТУ  «РИО»!
Стоимость годовой подписки —  2 руб. 60 коп., полуго

довой —  1 руб. 30 коп., квартальной —  65 коп. Один номер 
стоит 5 коп. В год выходит 52 номера.

Н е  надейтесь иа розницу —  газете «РИО» ие залеживает
ся в .киосках !

О ф ормить подписку вы мож ете в лю бом отделении «Со
юзпечати».

Индекс —  76168. Печатается офсетным способом  в двух 
цветах.

15 сентября  

Тбилиси

го  чаи. 20.00 — М оамбе. 20 33— 
Р а сш и р я ю тся  м еж дународны е  
кон такты  Гр у зи и . 21.05 — М у
зы кальная  передача. 22.00 — 
Время. 22.40 — «Спрут-3». Се- 
м неерийн ы й  худ ож е стве н н ы й

М оскм з». Х уд ож ественны й  теле
ильм . 3-я серия. 23.45

ПО П ЕРВ О Й  П Р О Г Р А М М Е
13 .00  — В полдень. 13.50 — 
Худ ож ественны й  ф ильм  «Витя 
Глуш аиов  — д р у г  апачей». 
15.05 — Гр узи н ски е  д окум ен 
тальны е  телеф ильмы . 15.54 — 
И нф орм ационны й  в ы п у с к  16.05 
— Д окум ен тальны й  телеф ильм . 
16.45 — Телевизионны й  кино 
зал для ю нош ества  «Цмсиара». 
Х удож ественны й  ф ильм  «М а
гия  черная и белая». 18.00 — 
Для ш кольников . Аба . далия! 
18  А С  — Объявления. 18.45 — 
Волш ебны й  экран . 19.00 — За 
эко ном и ческую  не зави сим ость  
Грузин . П роблемы  гр у зи и скв -

м и серийны й  худож естеенн ' 
телефильм . 3-я сери я  (премі 
ра) <М). 23.45 —• П оет Ламаам ара

ПО ВТО РО Й  П Р О ГР А М М Е . 
16.10 — Г р у зи н ски й  д окум ен 
тальны й  телеф ильм  «П аратак
сис». 16 .30  — Х уд ож ественны й  
телеф ильм  «Всадник , которо 
го ждут». 1-я к  2-я серим.
18 .45  — Д окум ен тальны е  те
леф ильмы : « Б ы ко еси и е  ар б у 
зы», «Тепло земли». 16.40 —
П рограм м а  м ультф  и л ь  м о е .

М оамбе. 20.35 -  Х у - 
ж ественны й  ф и л ьм  «Бе гем от

уго*-

ПО П Е РВ О Й  П Р О ГР А М М Е . 
7.30 — «120 минут» . 9.35 -  
Человек. Земля. Вселенная . 
10.35 — «Спрут-3*. Х уд ож ест
венны й  телеф ильм . 2-я н  3-я се
рии . 12.40 «...До ш естнадцати  
и старш е» . 16.30 — «Всадник, 
которого  ж дут» . Худож ествен 
н ы й  телеф ильм . 1-я и  2-я се
рии . 18.45 — «Здравствуй , Ко
ста -Рика !» . К нац иональном у  
праздн ику  — Д ню  независимо
сти . 19.45 — Сегодня  а мире.
20.00 — Д етски й  ю м ори сти чес
ки й  к и н о ж ур н ал  «Ералаш ». 
20.15 — К о н ц е р т  ансам бля  на
родного  т ан ц а  «Зебо». 20.35— 
М ин уты  поэзии . 20.45 — «Вас 
при глаш ает  В . А . Чернуш енио».
22.00 —  В рем я . 22.40 -  «Сгтрут-

бы л о .. было...». 
«Взгляд».

«Это 
00.05 -

ПО ВТОРОЙ  П РО ГР А М М Е . 
9.15, 12.15 — «Город и п р и 
рода». Н аучно-попу  л я  р н ы  й 
ф ильм . 9.35, 10.35 — И стория. 
5-й илаес. 10.05, 11.05 -  А н 
гл и й ски й  я зы к . 11.35, 12.40 — 
Л итера тура . 6-й класс. 13.10— 
«М мхайло  К оцю бинский» . До- 
к  у  м  е  и т а л ьн ы й  телефильм . 
14.10 — Р и тм и че ская  гим на с 
ти ка . 18.10 — Сааме повторно
го телеф ильма. «Анна  Павло
ва». 5-я серия . 19.10 — Э ст
радная  про грам м а . 16.25 — 
Хоккей . «Спартак»  (М осква) — 
«В аш ин гтон  Кэпиталз» . (СШ А). 
22.00 -  В рем я . 22.40 — Л. Пли- 
д ур е  «Побег* Телеспектакль.
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